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Максим КОЗЛОВ

Ускорить процесс строительства судов на втором этапе программы 
квот под инвестиции, как не раз подчеркивали в Минпромторге, должна 
унификация проектов. Но здесь еще нужно разобраться и понять,  
чего же ждут верфи от заказчиков, считают в Координационном совете 
рыбохозяйственных ассоциаций Дальнего Востока.

КООРДИНАЦИОННЫЙ СОВЕТ  
ОБРАТИЛСЯ К ГЛАВЕ РОСРЫБОЛОВСТВА  
ПО СУДОСТРОИТЕЛЬНОМУ ВОПРОСУ

Координационный совет 
рыбохозяйственных ассоциа-
ций Дальнего Востока напра-
вил руководителю Росрыбо-
ловства Илье ШЕСТАКОВУ 
обращение по вопросам реа-
лизации программы квот под 
инвестиции. Отмечено, что в 
ассоциации, входящие в со-
став КС, поступило обращение 
с просьбой представить пред-
ложения по унификации про-
ектов рыболовных и краболов-
ных судов для использования 
на втором этапе программы.

По итогам совещания, 
которое в декабре провел 
зампред правительства — 
министр промышленности и 
торговли Денис МАНТУРОВ, 
Минпромторгу, Минсельхозу 
совместно с ОСК и другими 
заинтересованными органи-
зациями поручено прорабо-
тать этот вопрос. В Министер-
стве промышленности не раз 
заявляли, что сложности на 
первом этапе программы свя-
заны в том числе и с обилием 

проектов судов, и настаива-
ли, что нужно использовать 
несколько типовых проектов. 
Однако в рыбохозяйственных 
ассоциациях считают, что все 
не так однозначно.

«На практике именно во-
прос судостроения оказал-
ся самым болезненным для 
инвесторов первого этапа и 
показал реальные возмож-
ности и проблемные вопросы 
российских верфей в вопросе 
строительства рыбопромыс-
лового флота», — говорится в 
письме координационного со-
вета главе Росрыболовства.

Проблемы отечественно-
го строительства промысло-
вых судов лежат не только в 
плоскости унификации про-
ектов — они гораздо шире 
и носят системный характер, 
особенно это касается верфей 
Объединенной судострои-
тельной корпорации, обрати-
ли внимание в объединении.

В ассоциациях считают, 
что и на первом этапе про-

граммы квот под инвестиции 
уже использован унифициру-
ющий подход. Например, по 
крабам используется в основ-
ном три типовых проекта.

Серийный подход приме-
нен при строительстве судов 
для рыбного промысла. Раз-
нообразие судов для добычи 
рыбы объясняется не прихо-
тью заказчика, а в том числе 
различием объектов и райо-
нов промысла, практическим 
опытом.

Также в ассоциациях не 
понимают, каким образом 
унификация будет закрепле-
на юридически. Это приведет 
к появлению дополнительных 
обязательств или ограничит 
заказчика в выборе проек-
та, повлечет необходимость 
перепроектировки существу-
ющих и успешно реализуе-
мых проектов, создаст дру-
гие трудности технического и 
организационного характера, 
считают в КС.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, совет пред-
ложил провести совещание 
и обсудить вопросы унифи-
кации. Это должно помочь 
разобраться, насколько 
она влияет на выполнение 
контрактных обязательств 
верфей и заказчиков. Ас-
социации считают, что к об-
суждению надо привлечь 
Минпромторг, ОСК, верфи, 
проектантов и обеспечить 
широкое участие рыбаков, 
причем не только тех, кто уже 
участвует в программе инвес-
тквот, но и тех, кто готовит-
ся заказать суда на втором  
этапе. 

Предложения Всерос-
сийской ассоциации рыбо-
промышленников (ВАРПЭ) о 
дополнительной поддержке 
инвесторов первого этапа 
программы инвестквот посту-
пили в Совет Федерации еще 
в декабре прошлого года. 
Тогда сенаторы рекомендо-
вали Минсельхозу, Минпром-
торгу и Росрыболовству рас-
смотреть эти предложения 
и доложить о результатах, 
рассказал на расширенном 
заседании комитета СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природополь-
зованию 24 января первый 
замглавы комитета Сергей 
МИТИН.

Президент ВАРПЭ Герман 
ЗВЕРЕВ уточнил, что из девя-
ти предложений пять касают-
ся мер финансовой поддерж-
ки инвесторов, а остальные 
связаны с внесением изме-
нений в подзаконные акты. 
Он напомнил, что в протокол 
совещания, которое 30 дека-

бря провел вице-премьер — 
министр промышленности и 
торговли Денис МАНТУРОВ, 
вошли вопросы о предостав-
лении кредитных каникул и 
реструктуризации кредитной 
задолженности участников 
программы инвестквот, а так-
же об исключении требова-
ний банковской гарантии.

Однако эти меры направ-
лены не на всех заказчиков 
флота. «Возможность предо-
ставления кредитных каникул 
была рассмотрена только в 
отношении трех инвесторов, 
которые реализуют проекты 
по строительству 39 из 105 
рыбопромысловых судов. Мы 
бы предложили основывать-
ся на позиции, которая ранее 
комитетом была поддержана, 
чтобы эта мера поддержки 
распространялась на всех 
инвесторов, реализующих 
строительство», — отметил 
Герман Зверев.

СЕНАТОРЫ ПРОТИВ 
ПОДДЕРЖКИ  
ДЛЯ ИЗБРАННЫХ
Профильный комитет Совета Федерации 
одобрил предложения ВАРПЭ 
распространить дополнительные меры 
поддержки, в том числе финансовой, на 
всех участников первого этапа инвестквот, 
а не только на отдельных инвесторов.



Глава междведомствен-
ной рабочей группы по вопро-
сам закрепления участков 
для промысла анадромных 
рыб, руководитель Росрыбо-
ловства Илья Шестаков дал 
поручения по итогам первого 
заседания группы. Оно состо-
ялось 28 декабря, сообщает 
корреспондент Fishnews.

Территориальные управ-
ления ведомства совместно 
с исполнительными органа-
ми регионов, где добыва-
ют анадромные виды рыб, 
должны собрать аргумен-
тированные предложения 
по установлению критериев 

определения надлежащего 
и (или) ненадлежащего ис-
полнения пользователем 
обязательств по заключен-
ному договору пользова-
ния рыболовным участком 
(«критерий добросовест-
ности») и инвестиционных 
обязательств («критерий 
инвестиционного нормиро-
вания»). Согласно тексту по-
ручений, такие изменения 
могут быть внесены в даль-
нейшем в примерную фор-
му договора с учетом по-
ложений законопроекта об 
электронных торгах в рыб-
ной отрасли. Напомним, что 

этот проект закона вызвал 
большой резонанс в 2021 г., 
когда пользователи увидели 
угрозу отправки участков на 
аукционы. В итоге документ 
был остановлен уже перед 
третьим чтением.

Заместителю руководи-
теля Росрыболовства Ва-
силию СОКОЛОВУ по мере 
поступления предложений 
поручено провести по каж-
дому региону рабочие со-
вещания с участием членов 
рабочей группы. Цель таких 
встреч — выработать единую 
консолидированную позицию 
по возможности дальнейше-

го применения предложений 
с учетом региональной спец-
ифики добычи анадромных в 
Дальневосточном и Северном 
бассейнах. Эта задача должна 
быть выполнена до 1 марта.

Среди поручений — обе-
спечить незамедлительное 
внесение Минсельхозом в пра-
вительство проекта изменений 
правил определения границ 
рыболовных участков. 
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Главное

ОТ РЕГИОНОВ СОБЕРУТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ПО «КРИТЕРИЯМ ДОБРОСОВЕСТНОСТИ»
Глава Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ поручил получить от регионов 
предложения по критериям добросовестного и недобросовестного 
исполнения обязательств по договору пользования рыболовным 
участком. В регионах должны пройти совещания на эту тему.

Учесть региональную спец-
ифику — это очень важный 
момент, подчеркнул прези-
дент Ассоциации рыбопро-
мышленных предприятий Са-
халинской области Максим 
КОЗЛОВ на конференции 
Fishnews Online. Когда догово-
ры на участки для промысла 
только заключались, практи-
чески каждый субъект Феде-
рации пошел по своему пути.

«Мы начали очень активную 
работу по подготовке собствен-
ных предложений. В ближай-
шее время планируется рас-
смотреть эту тему на заседании 
правления ассоциации», — рас-
сказал руководитель АРСО.

На заседании рабочей 
группы предложения Кам-
чатского края уже предста-
вил губернатор Владимир 
СОЛОДОВ. Возможные кри-
терии достаточно долго про-
рабатывались совместно с 
правительством региона, 
отметил председатель Ас-
социации добытчиков ло-
сосей Камчатки Владимир 
ГАЛИЦЫН. При этом он под-
черкнул, что предложения 

касаются именно Камчатско-
го края. Абсолютно правиль-
но, что каждый регион будет 
готовить свои предложения, 
уверен руководитель АДЛК.

При перезакреплении 
участков, полагают на Кам-
чатке, можно учитывать нали-
чие собственных береговых 
перерабатывающих мощно-
стей. Определен ориентир по 
переработке на берегу не ме-
нее половины объема добы-
тых ресурсов. «Практически 
все наши предприятия укла-
дываются в этот критерий», — 
прокомментировал Владимир 
Галицын.

Камчатский край видит 
возможность учитывать и 
участие в научном сопрово-
ждении промысла, а также в 
рыбоохранных мероприятиях. 
Члены ассоциации финанси-
руют авиаучетные работы, 
продолжат эту деятельность 
и в 2023 г., отметил руководи-
тель АДЛК. На рыбоохрану, 
рассказал он, предприятия 
ежегодно тратят до 500 млн 
рублей. В качестве еще одно-
го критерия предложен соци-

альный вклад пользователей 
участков.

Тема участков важна и 
для Хабаровского края. Реги-
он занимает третье место по 
объемам добычи тихоокеан-
ских лососей на Дальнем Вос-
токе. Президент Ассоциации 
предприятий рыбной отрасли 
Хабаровского края Сергей 
РЯБЧЕНКО рассказал, что 
уже направил предложение о 
включении в состав рабочей 
группы, а также обсуждает 
этот вопрос с региональными 
властями.

За ситуацией следят и в 
Приморском крае: объемы 
добычи лососей в регионе не-
велики, но и там есть участ-
ки. Президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий 
МАРТЫНОВ сообщил, что 
предложения объединения 
по вопросам перезакрепле-
ния участков запросила се-
натор от региона Людмила 
ТАЛАБАЕВА.

При этом руководители 
ассоциаций подчеркнули, что 
уже заключенные с предпри-

ятиями договоры обязательно 
должны действовать до завер-
шения своего срока. Критерии 
должны вырабатываться для 
того, чтобы после заверше-

ния срока действия договоров 
добросовестные пользовате-
ли без конкурсов и аукционов 
могли получить их на новый 
период, отметили в совете. 

ТЕМА ЛОСОСЕВЫХ УЧАСТКОВ ВЫХОДИТ НА ПЕРВЫЙ ПЛАН
Росрыболовство заявило о планах по подготовке законопроекта 
в сфере распределения участков для промысла анадромных 
рыб. Эта работа обещает стать одной из основных в новом 
году, причем потребуется учесть множество нюансов на местах, 
отметили в Координационном совете рыбохозяйственных 
ассоциаций Дальнего Востока.

Илья ШЕСТАКОВ, глава Росрыболовства

Каждый регион будет готовить свои предложения, уверен 
руководитель Ассоциации добытчиков лососей Камчатки 
Владимир ГАЛИЦЫН

Уже заключенные с предприятиями договоры обязательно 
должны действовать до завершения своего срока
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Во встрече участвовали 
представители Законодатель-
ной думы Хабаровского края, 
Общественной палаты реги-
она, Общественного совета 
при Росрыболовстве, регио-
нальных ассоциаций, Союза 
работодателей Хабаровского 
края, ХабаровскНИРО, Амур-
ского филиала Главрыбвода, 
руководство Озерпахского 
сельского поселения.

Тема участков для про-
мысла анадромных видов рыб 
обещает стать не менее важ-
ной, чем в прошлом году — 
резонансный законопроект 

о втором этапе инвестквот и 
аукционов, отметил прези-
дент Ассоциации предприятий 
рыбной отрасли Хабаровско-
го края Сергей РЯБЧЕНКО. 
Именно от права пользования 
рыболовным участком зави-
сит доступ к добыче тихооке-
анских лососей.

Широкое внимание к теме 
участков было привлечено 
еще пару лет назад, когда 
стал готовиться правитель-
ственный законопроект об 
электронных торгах в рыбной 
отрасли. В его формулировках 
бизнес увидел предпосылки 
для возможности перераспре-
деления уже закрепленных 
акваторий. Проект был вос-
принят как «смывающий всю 
историю промысла». «Попро-
сту было бы перераспределе-
ние объемов вылова тихооке-
анских лососей на Дальнем 
Востоке в пользу опять оли-
гархических групп», — рас-
сказал Сергей Рябченко.

Остановить внесение по-
правок в законодательство 
удалось уже перед третьим, 
окончательным, чтением в 
Госдуме. Но вскоре Росрыбо-
ловство сообщило, что реви-
зия рыболовных участков и их 

использования по-прежнему 
остается в планах ведомства. 
Была создана специальная 
межведомственная рабочая 
группа — ее первое заседа-
ние прошло 28 декабря.

По итогам этой встречи 
территориальные управле-
ния Росрыболовства полу-
чили поручение совместно с 
властями регионов собрать 
предложения по «критериям 
добросовестности» пользова-
телей участков и «критериям 
инвестиционного нормирова-
ния». Вопросов тут, как пока-
зало обсуждение в Хабаров-

ске, остается немало.
В отраслевом сообществе 

опасаются, что изменения за-
конодательства в итоге при-
ведут к массовому переделу 
лососевого бизнеса, сообща-
ет корреспондент Fishnews.

В Ассоциации предприя-
тий рыбной отрасли Хабаров-
ского края считают, что пере-
закреплять участки можно 
было бы за пользователями, 
которые исправно выполняли 
требования договоров в ны-
нешнем виде. Если говорить 
все-таки о каких-то еще крите-
риях добросовестности, то тут 
АПРОХК уже дал свои первые 
предложения, но в любом слу-
чае эту тему нужно еще про-
рабатывать и прорабатывать 
— подходит к вопросу «скру-
пулезно и объективно», под-
черкнул Сергей Рябченко.

Отраслевое сообщество 
волнует, что будет с участка-
ми, границы которых измени-
лись под действием природ-
ных факторов; с участками, 
которые закрывались по ре-
шению регулятора.

Естественно, массовая от-
правка акваторий на аукцио-
ны — пугающий для бизнеса 
сценарий. Что будет с терри-

ториями, если участки поте-
ряют градообразующие пред-
приятия? Где возьмут деньги 
на то, чтобы победить на тор-
гах компании, которые уже 
вложили серьезные средства, 
например, в заводы? О таких 
рисках предупредил замести-
тель председателя Ассоциа-
ции рыбохозяйственных пред-
приятий Хабаровского края и 
Амурского бассейна Алексей 
РЕШЕТОВ.

Механизм перезакрепле-
ния без торгов за добросо-
вестными пользователями 
есть по рыбоводным участ-

кам, причем предусмотрен 
случай гидрологических из-
менений, обратил внимание 
он. Предлагается распростра-
нить этот подход на рыболов-
ные участки.

Когда готовился законо-
проект о втором этапе квот 
под инвестиции, интересы 
предприятий активно отстаи-
вали краевые законодатели, 
отметил Сергей Рябченко. И 
ряд позиций все-таки удалось 
защитить. В вопросах сохра-
нения рыболовных участков 
бизнес также рассчитывает 
на поддержку регионального 
парламента.

Спикер Законодательной 
думы Хабаровского края Ири-
на ЗИКУНОВА пообещала, 
что тема не останется без 
внимания. При этом депутат 
подчеркнула, что важно иметь 
полную картину: сколько ра-
ботает предприятий, сколько 
и на какой срок закреплено 
участков и т.д.

По поводу инвестицион-
ного нормирования Сергей 
Рябченко напомнил, что из-
начально Камчатский край 
предлагал этот принцип, ког-
да обсуждался законопро-
ект о втором этапе квот под 

инвестиции, а вовсе не ло-
сосевые участки. Тут очень 
много вопросов, тем более 
что повысились ставки сбо-
ра за пользование водными 
биоресурсами (и предусма-
тривается периодическая 
индексация) — нагрузка на 
предприятия выросла.

По мнению Ирины Зику-
новой, в случае с инвестици-
онным нормированием мо-
жет появиться большое поле 
для субъективного принятия 
решений. «Должны будем к 
этому инвестиционному нор-
мированию придумать некие 
нормативы отчислений. На 
что? На “социалку”? Еще на 
что-то? То есть это все такие 
зыбкие вопросы, которые 
создают основания для неяс-
ной трактовки», — полагает 
председатель краевого пар-
ламента.

Федеральное агентство по 
рыболовству пообещало про-
вести обсуждение темы рыбо-
ловных участков по каждому 
региону. Очень важно учесть 
специфику территорий, уве-
рены в отраслевом сообще-
стве.

При этом в ассоциациях 
обратили внимание на то, что 

сроки сбора предложений по 
критериям почему-то очень 
сжатые. На эту работу нужно 
отвести больше времени, счи-
тает Сергей Рябченко. «Надо 
дать возможность всесторон-
не обдумать, на всех площад-
ках. И только потом какие-то 
предложения формировать 
общие», — подчеркнул он.

Ассоциация предприятий 
рыбной отрасли Хабаровско-
го края призвала коллег из 
других рыбохозяйственных 
объединений также предста-
вить свои предложения. Ор-
ганизация выступает за то, 
чтобы вынести важную тему 
на заседание краевого рыбо-
хозяйственного совета.

Была затронута на кру-
глом столе и еще одна тема. 
Глава Озерпахского сельско-
го поселения Николаевского 
района Наталья ВОЛКОВА 
рассказала о важности для 
территории промысла в Амур-
ском лимане. Совсем скоро 
в регионах также должно на-
чаться обсуждение стратегий 
организации лососевой пути-
ны на 2023 г.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Хабаровск

В регионах обсуждают заданную Росрыболовством тему  
по перспективам распределения участков для добычи лососей. 
Ассоциация предприятий рыбной отрасли Хабаровского края  
провела круглый стол по этому вопросу.

БОЛЬШУЮ ТЕМУ РЫБОЛОВНЫХ УЧАСТКОВ 
ОБСУДИЛИ В ХАБАРОВСКЕ

Алексей РЕШЕТОВ: Массовая отправка акваторий на аукционы — 
пугающий для бизнеса сценарий. Что будет с территориями,  

если участки потеряют градообразующие предприятия?  
Где возьмут деньги на то, чтобы победить на торгах компании, 

которые уже вложили серьезные средства, например, в заводы? 

Ассоциация предприятий рыбной отрасли Хабаровского края 
провела круглый стол по вопросу распределения участков 
для добычи лососей 

Ирина ЗИКУНОВА (Законодательная дума Хабаровского 
края), Сергей РЯБЧЕНКО (Ассоциация предприятий 
рыбной отрасли Хабаровского края), модератор круглого 
стола Дарья ФИЛИППОВА (издательство «Бизнес-медиа 
"Дальний Восток"»)
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Во встрече участвовали 
представители ведомств, 
судостроительных, рыбо-
промышленных компаний-
заказчиц.

В протоколе, сообщает 
корреспондент Fishnews, 
отмечена информация УК 
«ФОР», РРПК и УК «Норе-
бо» о срыве предприятиями 
группы ОСК сроков стро-
ительства судов рыбопро-
мыслового флота.

Отражен в протоколе и 
следующий вопрос: пред-
приятиям, заказавшим 
суда, пришлось столкнуть-
ся с проблемами получения 
оборудования от иностран-
ных поставщиков. Около 
7 млрд рублей, которые 
были перечислены компа-
ниям из недружественных 
стран в качестве аванса за 
комплектующее судовое 
оборудование, не были воз-
вращены, а оснащение — 
не поставлено, говорится в 
протоколе.

Должен быть проработан 
вопрос компенсации пред-
приятиям судостроительной 
сферы финансовых потерь, 
связанных с закупкой ино-
странного оснащения.

Минфину и Минпромтор-
гу была поставлена задача 
до середины января поду-
мать над господдержкой 
судостроительной корпора-
ции на цели перепроекти-
рования судов — в связи с 
заменой оборудования.

Министерство промыш-
ленности получило задание 
с участием ОСК и других 
заинтересованных органи-
заций определить объемы 
увеличения стоимости стро-
ительства судов для рыбо-
промысловых компаний.

ОСК поручено в числе 
прочего принять меры по 
возвращению средств, по-
лученных верфями на стро-
ительство промыслового 
флота и отвлеченных на 
другие цели.

Сразу в нескольких пун-
ктах речь идет о Выборг-
ском судостроительном 
заводе (входит в ОСК), где 
разместили заказы на по-
стройку промысловых су-
дов несколько добывающих 
компаний. Минпромторгу 
было поручено подгото-
вить обращение Дениса 
Мантурова в Генпрокурату-
ру и Следственный комитет 
о проведении проверки хо-
зяйственной деятельности 
предприятия и о результа-
тах доложить в правитель-
ство. При этом в протоко-
ле сказано, что в случае 
очередных срывов сроков 
строительства рыбопро-
мысловых судов Север-
ной верфью министерство 
должно подготовить анало-
гичное обращение.

До 1 марта должна быть 
подготовлена обновленная 
программа финансового 
оздоровления Объединен-
ной судостроительной кор-
порации.

В протоколе отразили 
и вопросы, связанные со 
вторым этапом программы 
квот под инвестиции. Мин-
промторг, Минсельхоз с уча-
стием ОСК и других заинте-
ресованных организаций 
должны проработать во-
прос унификации проектов 
рыболовных и краболовных 
судов для использования 
во вторую волну. Переход 
на серийное производство, 
по мнению Минпромтор-
га, упростит реализацию  
программы. 

Министерству сельско-
го хозяйства, Росрыболов-
ству совместно с другими 
федеральными ведомства-
ми поручили проработать 
вопрос целесообразности 
исключения требований 
банковской гарантии в 
программе квот под инве-
стиции или сокращения 
необходимого срока дей-
ствия таких гарантий. 

ГЕНПРОКУРАТУРУ  
И СЛЕДКОМ РЕШИЛИ 
ПРИВЛЕЧЬ К СИТУАЦИИ  
С СУДОСТРОЕНИЕМ

Процесс строительства промысловых 
судов на российских верфях идет 
непросто — об этом свидетельствует 
протокол совещания, которое  
в конце декабря провел заместитель 
председателя правительства —  
министр промышленности и торговли 
Денис МАНТУРОВ.

Руководители отрасле-
вых ассоциаций обсудили на 
конференции Fishnews Online 
результаты совещания, кото-
рое в конце декабря провел 
заместитель председателя 
правительства — министр 
промышленности и торговли  
Денис МАНТУРОВ.

Протокол мероприятия 
и поручения, в общем-то, 
показывают все то, о чем 
предупреждало отраслевое 
сообщество, когда призы-
вало не спешить со вторым 
этапом перераспределения 
квот под инвестиции, счи-
тает президент Ассоциации 
предприятий рыбной отрасли 
Хабаровского края Сергей 
РЯБЧЕНКО. Непонятно, ка-
кой будет финансовая на-
грузка на добывающие ком-
пании, которые, в частности, 
включились в строительство 
флота по итогам крабовых 
аукционов, с учетом того, 
что теперь готовятся новые 
торги. Заказчикам флота по-
мимо решения своих прямых 
задач помогают удержаться 
на плаву верфям.

Сразу несколько пунктов 
протокола — «про деньги», 
и все эти поручения говорят 
о зарождающейся пробле-
ме банковского финансиро-
вания программы квот под 
инвестиции, полагает пред-
седатель Межрегиональной 
ассоциации прибрежных 
рыбопромышленников Се-

верного бассейна Валентин 
БАЛАШОВ.

Заявленные проблемы 
также лишний раз показы-
вают, какой внимательный 
подход должен быть к под-
законной базе по второму 
этапу. Ведь речь будет идти 
в том числе о требованиях к 
инвестиционным объектам, 
в которые государство при-
гласит вкладываться бизнес, 
обратил внимание руководи-
тель Ассоциации добытчиков 
краба Александр ДУПЛЯКОВ.

В Министерстве промыш-
ленности не раз заявляли, что 
проблемы работы в первом 
раунде связаны в том числе и 
с обилием проектов. Унифи-
кация вроде как должна уско-
рить дело. Однако не очень 
понятно, как идея об унифика-
ции будет реализовываться с 

юридической точки зрения: по-
лучается, что речь идет о пря-
мом указании заказчику, что 
ему строить, отметили руко-
водители рыбохозяйственных  
ассоциаций.

Главная задача рыбной 
отрасли — это все-таки не 
постройка судов как тако-
вая, а обеспечение поставок 
на рынок рыбной продукции, 
и об этом нельзя забывать, 
подчеркнул президент Ассо-
циации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья Геор-
гий МАРТЫНОВ. Рыбы росси-
яне потребляют все меньше 
и меньше, и вот та проблема, 
которая не должна ускользать 
от внимания государства за 
всеми обсуждениями заказов 
для верфей и каких-то новых 
проектов для рыбопромыш-
ленников, уверен он. 

А ПОМОЖЕТ ЛИ УНИФИКАЦИЯ?
Минпромторг и судостроители говорят, что преодолеть «болезни первого 
этапа инвестквот» помогут унифицированные проекты промысловых 
судов, но в отраслевом сообществе такой уверенности нет.

В рамках первого этапа 
программы квот под инве-
стиции рыбопромышленни-
ки столкнулись со сдвигом 
сроков сдачи флота. Теперь 
может дойти до того, что 
возможность получить зака-
занные суда будет зависеть 
не от условий контрактов и 
очередности, а от лоббист-
ских возможностей той или 
иной бизнес-группы, считает 
исполнительный директор 
СЗРК Сергей НЕСВЕТОВ.

В отраслевом сообще-
стве активно комментируют 
протокол совещания, кото-
рое по ситуации со стро-
ительством промысловых 
судов под квоты провел ви-
це-премьер — министр про-
мышленности и торговли 
Денис МАНТУРОВ.

Принято решение — без 
всяких отлагательств — о 
втором этапе квот под инве-
стиции. И компании, желая 
сохранить ресурс и продол-
жать работу, будут заявлять-
ся на строительство судов. 
Однако для всех уже очевид-
но, что график первого этапа 
не выдерживается, а сроки 
строительства судов в рам-
ках второго этапа — непред-
сказуемы, прокомментиро-
вал Fishnews исполнительный 
директор Северо-Западного 
рыбопромышленного консор-
циума Сергей Несветов.

Заказчики опасаются, что 
в итоге останутся наедине с 
проблемами. Сейчас, судя 
по всему, меняется сам ал-
горитм работы заказчика и 
верфи, высказал мнение со-

беседник Fishnews. «Выходит, 
нужно просто найти подход к 
Минпромторгу, обеспечить 
проведение совещания и при-
нятие решения о том, чтобы 
твое судно вопреки логике, 
заключенным контрактам, 
очередности было выделено 
в приоритет», — высказал 
опасения Сергей Несветов.

Напомним, что СЗРК за-
казал на Выборгском заводе 
четыре траулера-процессора. 
Из них построено два. Так-
же для консорциума должно 
быть построено пять крабо-
ловов на заводе «Красное 
Сормово». При этом в СЗРК 
отмечали, что процессы об-
новления флота можно было 
бы запустить иными меха-
низмами, нежели программа 
квот под киль. 

ЗАКАЗЧИКИ ФЛОТА НЕ ХОТЯТ ОСТАТЬСЯ 
С ПРОБЛЕМАМИ И БЕЗ ПОДДЕРЖКИ
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Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, источниками 
финансирования льгот, по 
оценке ВАРПЭ, могли бы стать 
собственные средства банков, 
получавших все это время 
процентные платежи от рыба-
ков, дополнительные доходы 
бюджета от повышения ставок 
сбора за пользование водными 
биоресурсами, а также прогно-
зируемые поступления от квот-
ных аукционов в 2023 г.

Поддержка инвесторов пер-
вого этапа уже частично реали-
зована в законе, который всту-
пил в силу 9 января, — в виде 
дополнительных 4% ОДУ для 
инвесторов на Дальнем Восто-
ке, а также возможности при-
менения механизма лизинга, 
заявил статс-секретарь — зам-
главы Минсельхоза Максим 
УВАЙДОВ. По его словам, тре-
бование о банковской гарантии 
сохранено, но, возможно, стоит 
изменить период, на который 
она выдается. Представитель 
Минсельхоза согласился, что 
снижение финансовой нагруз-
ки на инвесторов позволит 

более оптимистично смотреть 
на дальнейшие этапы, и выра-
зил надежду, что ряд вопросов 
можно будет урегулировать в 
рамках нормативных подза-
конных актов, разработка кото-
рых идет полным ходом.

По мнению директора де-
партамента судостроительной 
промышленности и морской 
техники Минпромторга Бориса 
КАБАКОВА, распространить 
на всех участников программы 
инвестквот, но уже со стороны 
судостроителей, нужно и го-
споддержку для перепроекти-
рования судов. Такая помощь 
— из-за необходимости заме-
ны импортного оборудования 
на отечественные аналоги — в 
протоколе совещания у вице-
премьера предложена только 
для Объединенной судостро-
ительной корпорации. «Пони-
мая, что проблема общая, мы 
со всеми остальными игро-
ками, с независимыми вер-
фями по этому вопросу очень 
активно сейчас работаем с 
тем, чтобы определить объем 
средств», — уточнил началь-
ник департамента.

Сергей Митин подчер-
кнул, что предлагаемые 

меры поддержки касаются 
отечественных рыбопромыш-
ленных и судостроительных 
предприятий, поэтому ре-
комендация комитета по их 
рассмотрению адресована 
не только упомянутым трем 
ведомствам, но и финансо-
вым институтам. По словам 
сенатора, комитет будет по-
прежнему держать на кон-
троле согласованный с Мин-
промторгом график ввода в 
строй нового флота. В этом 
году он предусматривает 
сдачу 19 судов — 9 рыбодо-
бывающих и 10 краболовных.

«И на заседании пала-
ты, и на “Открытом диалоге” 
Минпромторг взял на себя 
повышенные обязательства 
с точки зрения строительства 
судов, сроков и качества. Мы 
понимаем, что есть ограни-
чения, есть вызовы, но есть 
хороший подход, который 
часто озвучивает наш пред-
седатель, что обстоятельства 
не отменяют обязательства. 
Поэтому перед рыбаками, 
перед палатой эти обязатель-
ства есть», — резюмировал 
председатель комитета Алек-
сандр ДВОЙНЫХ. 

СЕНАТОРЫ ПРОТИВ 
ПОДДЕРЖКИ  
ДЛЯ ИЗБРАННЫХ
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Реорганизация Ленинград-
ского судостроительного за-
вода «Пелла» (АО «Пелла») 
в форме выделения ООО 
«Пелла СК» завершилась в 
ноябре, сообщили Fishnews в 
пресс-службе группы «Норе-
бо». В результате изменений 
права и обязанности «Пеллы» 
по контрактам на постройку 
рыбопромыслового флота 
перешли к «Пелла СК». Под-
рядчиком, который исполняет 
условия таких судостроитель-
ных контрактов, стало ООО 
«Пелла-Стапель» (его структу-
ры «Норебо» приобрел весной 
2022 г.).

«Основная цель этого 
проекта холдинга «Норебо» 
— создать современное от-
ечественное предприятие для 
строительства и обслуживания 
гражданских судов, и в первую 
очередь судов рыбопромыс-
лового флота», — заявили в 
пресс-службе.

В холдинге уточнили, что 
сегодня «Пелла СК» и «Пел-
ла-Стапель» контролируются 
структурами «Норебо», однако 
процесс передачи имущества 
от АО «Пелла» в ООО «Пелла 
СК» полностью не завершен.

Портфель заказов «Пелла 
СК» / «Пелла-Стапель» вклю-
чает 12 проектов по строи-
тельству рыбопромыслового 
флота, в том числе два кра-
болова по проекту № 3070, 
четыре среднетоннажных тра-
улера-процессора по проекту 
№ 3095, два среднетоннажных 
траулера-процессора по про-
екту № 1701 и четыре ярусо-
лова по проекту 200101.

Чтобы создать условия 
для постройки крупнотон-
нажных судов, также ведутся 
переговоры о расширении 
производственных мощно-
стей на ООО «Пелла СК».

«Норебо» реализует 16 
инвестиционных проектов по 
строительству рыбопромыс-
ловых судов для своих ком-
паний на Северном и Даль-
невосточном бассейнах. В 
том числе 10 траулеров-про-
цессоров по проекту 170701 
заказаны на Северной вер-
фи, строительство четырех 
из них — для Дальневосточ-
ного бассейна — планирует-
ся перенести на предприятие 
«Пелла СК». Остальные суда 
— два траулера-процессора 
по проекту 1701 и четыре 
ярусолова по проекту 200101 
— будут построены на верфи 
«Пелла СК».

Несмотря на сложности с 
реализацией инвестиционных 
проектов по обновлению ры-
бопромыслового флота, «Но-
ребо» планирует завершить 
строительство всех судов в 
установленные законодатель-
ством сроки, подчеркнули в 
холдинге.

Также группа занимается 
судоремонтным направлени-
ем. С этой целью запущено 
строительство универсаль-
ного комплекса в Петропав-
ловске-Камчатском. Он будет 
способен принять и выполнить 
все виды ремонта, включая 
доковый, обещают в группе 
«Норебо». Проектируется и 
судоремонтное предприятие в 
Мурманской области. 

«НОРЕБО» НАМЕРЕН 
РАЗВИВАТЬ 
СУДОСТРОИТЕЛЬНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ
Структуры «Норебо» контролируют компании 
«Пелла СК» и «Пелла-Стапель», в их портфеле 
заказов — 12 промысловых судов. В холдинге 
подчеркнули, что рассчитывают создать 
современное отечественное предприятие для 
строительства и обслуживания гражданского флота.

Траулеры-процессоры проекта 170701 для «Норебо» будут 
обладать повышенными мореходными качествами

ВАРПЭ ПРИЗВАЛА ОКАЗАТЬ ИНВЕСТОРАМ РАВНУЮ ПОМОЩЬ

«Всероссийская ассоциация рыбопромышленников (ВАРПЭ) направила официальное об-
ращение в правительство, в котором мы предлагаем распространить эти меры поддержки на 
всех участников первого этапа инвестиционных квот, у которых сейчас графики строительства 
судов — оплаченных ими судов — срываются. Подход должен быть абсолютно справедли-
вый», — заявил президент ассоциации Герман ЗВЕРЕВ.

Большинство инвесторов, которые строят суда и добросовестно исполняют свою часть 
обязательств, столкнулись с задержкой сдачи судов как минимум на 6-18 месяцев; на стадии 
строительства находятся 94 судов, при этом постройка 11 из них в принципе приостановлена, 
заявили в ВАРПЭ. По информации ассоциации, программа судостроения может быть заверше-
на только к 2028-2029 г.

При этом в течение всего срока задержки инвесторы должны будут выполнять свои финан-
совые обязательства перед банками: выплачивать проценты по кредитам, поддерживать кове-
нант на установленном кредитными договорами уровне, продлять и обслуживать банковские 
гарантии, возвращать ранее полученные кредиты. Общая долговая нагрузка на предприятия 
рыбной отрасли уже составляет более 450 млрд рублей, сказано в письме.

ВАРПЭ направляла в правительство свои предложения по поддержке финансовой устой-
чивости участников программы квот под инвестиции и в 2020 г., когда бизнес столкнулся с 
проблемами пандемии, и в 2022 г., когда работу усложнили санкции.



— Ирина Валерьевна, вы 
на разных площадках уча-
ствовали в обсуждении за-
конопроекта о втором этапе 
инвестиционных квот и новых 
аукционах. Сейчас закон все-
таки принят и уже вступил в 
силу. При этом по сравнению 
с редакцией первого чтения 
итоговый документ претер-
пел все-таки существенные 
изменения. К чему, на ваш 
взгляд, приведут такие реше-
ния в отрасли? У нас уже был 
запущен первый этап инвес-
тквот с 2017 года.

— В самом деле, закон был 
принят после большого обсуж-
дения. При этом в итоговый 
текст вошли положения, кото-
рые сохраняют часть «истори-
ческой» квоты для малого и 
среднего бизнеса, предусма-
тривают положения по недо-
пущению доминирования в от-
расли. Исключены положения, 
распространяющие аукционный 
принцип по крабам на других 
морских беспозвоночных. Ко-
нечно, мы придерживались на 
этапе принятия закона принци-
пиальной и последовательной 
позиции. Она опиралась на эко-
номический подход и принципы 
дальновидности в регулирова-
нии отрасли.

Дело в том, что отрасль 
представляет собой не толь-
ко ресурсную базу и институ-
ты правового регулирования, 
институты публичной власти. 
Самым ценным в отраслях 
является то, что называем 
организационный потенциал 
предпринимательства, то есть 
существующий состав предпри-
ятий. И это не просто записи в 
реестре юридических лиц. Это 
менеджмент компаний, это про-
изводственная база с много-
миллиардной стоимостью. Это 
трудовые коллективы.

И я убеждена, в том числе 
как экономист со специализа-
цией в экономике предприни-
мательства, что прежде всего 
надо беречь как самое ценное 
вот этот предпринимательский 
ресурс. Потому что как только 
мы теряем доверие предпри-
нимателей — мы теряем биз-
нес-инициативу. А для дове-

рия предпринимателей очень 
важно, как публичная власть 
выполняет свои обязатель-
ства. И самым болезненным 
при обсуждении второго эта-
па инвестиционных квот был 
вопрос о том, что публичная 
власть пошла на эти измене-
ния, не принимая во внимание 
невыполненных обязательств 
участников первого этапа. И 
это ставит под угрозу производ-
ственную ресурсную базу как 
раз добросовестных участников 
первого этапа инвестиционных 
квот. И я могу только сожалеть, 
что эта аргументация не такая 
парламентски привлекательная 
и публично одобряемая и она в 
итоге не была услышана. Хотя 
мне такие доводы представ-
ляются очень важными. Ведь 
для субъектов регионального 
предпринимательства вопрос 
поддержки публичной властью, 
федеральным центром — это 
действительно подтверждение 
федеральной политики восточ-
ного вектора, приоритетности 
развития Дальнего Востока, 
объявленной президентом.

Я до самого конца пыталась 
донести эту очень важную, с 
моей точки зрения, аргумента-
цию. Вот на моем столе лежит 
только сегодня поступивший 
ответ, данный по поручению 
спикера Совета Федерации Ва-
лентины МАТВИЕНКО первым 
зампредом профильного коми-
тета Совета Федерации Алек-
сеем МАЙОРОВЫМ. Потому 
что к моменту рассмотрения 
закона в верхней палате парла-
мента я также готовила отдель-
ное письмо в адрес Валентины 
Ивановны и просила принять 
во внимание эти аргументы по 
защите действующего состава 
региональных предпринимате-
лей — устоявшихся, крупных, 
серьезных бизнес-единиц. Вот в 
этом серьезные обязательства 
парламентариев.

— 18 января вы участво-
вали в круглом столе по за-
конопроекту о лососевых 
участках. Руководители ас-
социация Дальнего Востока 
ранее уже отмечали, что ини-
циативы по участкам для до-

бычи анадромных видов рыб 
станут, наверное, ключевой 
темой нынешнего года. Как 
вы видите эту ситуацию с за-
конопроектом по лососевым 
участкам?

— Вы совершенно правы: 
это серьезный вопрос для рабо-
ты, в том числе парламентской. 
В особенности для Хабаровско-
го края, потому что Амур и его 
рыбные ресурсы — это не толь-
ко источник промысла и эконо-
мических результатов для пред-
приятий. Но это также целый 
клубок острых вопросов в отно-
шении Среднего Амура, малых 
бизнес-форм и представителей 
общин коренных малочислен-
ных народов. Всегда, когда мы 
пытаемся соотнести вопросы 
социально-политические и со-
циально-культурные с экономи-
ческими, неизбежно попадаем 
в ситуацию непростой платы за 
компромисс, очень острого со-
гласования.

Но всегда, когда мы имеем 
дело с компромиссными ре-
шениями, мы руководствуем-
ся либо долгосрочными сооб-
ражениями цивилизованного 
бизнеса — работы с хорошими 
экономическими результатами, 
без серых схем и теневого изъ-
ятия, контролируемой; либо мо-
жем руководствоваться какими-
то короткими конъюнктурными 
соображениями. Выступление 
на круглом столе главы Озер-
пахского сельского поселения 
Натальи Волковой показало, 
что, приняв решение в пользу 
лова на Среднем Амуре, мы 
словно бы обошли ресурсом 
действительно крупные пред-
приятия, располагающие пере-
рабатывающими мощностями. 
Я буду прямо говорить: с моей 
точки зрения, это экономически 
недальновидно. Высказывания 
о том, что при заездковом спо-
собе добычи вычерпываются 
ресурсы, это спекуляции и обо-
снованными научными сужде-
ниями они не подтверждаются. 
Я сторонница регулирования 
вот этого лова с ориентацией на 
средние и крупные, устойчивые 
бизнес-формы, которые распо-
лагают хорошей базой активов, 
которые доступны для контроля 

объемов вылова и качества пе-
реработки, могут организовы-
вать цивилизованные трудовые 
отношения с гражданами.

Что касается механизма 
переориентации отрасли через 
аукционные торги на некий но-
вый состав участников рынка и 
оперирования критериями до-
бросовестности хозяйствующих 
субъектов, то можно сказать 
следующее. По моему мнению, 
здесь могут учитываться срок 
деятельности предприятия, до-
бросовестность выполнения 
трудовых обязательств и обяза-
тельств перед бюджетом, соот-
ветственно, добросовестность, 
связанная с нормальной орга-
низацией производственного 
процесса.

Я скептически отношусь к 
механизмам регулирования 
через «инвестиционное нор-
мирование» и к механизмам 
вменения инвестиционных 
обязательств через аукционы 
во имя обновления производ-
ственной базы. Дело в том, что 
коммерческие организации, се-
рьезно работающие в отрасли, 
действуют, исходя из принципа 
своего долгосрочного функци-
онирования. И чисто рыночные 
механизмы возмещения затрат 
подвигают их на то, чтобы зани-
маться обновлением производ-
ственной базы. Единственное, 
что может внушать беспокой-
ство, это то, что компании, ко-
торые получают амортизацион-
ные отчисления назад в своем 
чистом денежном потоке, ког-
да они спланировали затраты 
и сформировали финансовые 
результаты, никак не контро-
лируются в части накопления 
амортизационных отчислений и 
использования их на цели воз-
обновления, реновации своих 
основных средств.

Механизм инвестиционного 
нормирования я считаю просто 
двойной надстройкой над име-
ющимися механизмом аморти-

зации, которая должна служить 
целям обновления производ-
ственной базы. С моей точки 
зрения, было бы правильным 
отладить механизм контроля за 
аккумулированием амортизаци-
онных отчислений и использо-
ванием их на реновацию основ-
ных средств на поддержание 
производственной базы. Несо-
мненно, надо беречь те пред-
приятия, которые располагают 
мощностями, флотом, устойчи-
выми трудовыми коллективами.

— Предприятия говорят: 
мы поддерживаем, развива-
ем производственную базу, 
чтобы выполнять требова-
ния конкурирующих органов, 
чтобы быть конкурентоспо-
собными, - зачем тогда до-
полнительное вмешательство 
государства в инвестицион-
ные процессы?

— Действительно. Это из-
быточное, двойное регули-
рование, которое отвлекает 
государственные средства на 
существование своего институ-
та. Если продолжить мысль об 
«инвестиционном нормирова-
нии» для решения социальных 
задач, то что мешает исполь-
зовать механизмы освобожде-
ния от налогообложения при-
были, которая направляется на 
решение социальных проблем 
поселков, в которых действуют 
компании?

Ведь это абсолютно нор-
мальный механизм, наряду, на-
пример, с освобождением сумм, 
которые направляются на ис-
следования и разработки.

Я хочу достучаться до высо-
кого уровня принятия решений: 
важно беречь предприниматель-
ский ресурс в регионах. Мы не 
можем решать задачи закре-
пления населения без форми-
рования доверия к федеральной 
власти, без бережного отноше-
ния к региональному предприни-
мательству. Мы теряем вот этот 

Интервью

6  1 (151) январь 2023

Ирина ЗИКУНОВА:  
ВАЖНО БЕРЕЧЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЙ 
РЕСУРС В РЕГИОНАХ
Когда законопроект о втором этапе инвестквот и аукционов проходил 
рассмотрение в Госдуме, активно по подготовленной для отрасли 
реформе высказывались региональные парламенты. Предлагала 
поправки к законопроекту и Законодательная дума Хабаровского 
края. В интервью Fishnews спикер регионального парламента доктор 
экономических наук Ирина ЗИКУНОВА поделилась своим взглядом  
на происходящие в рыбной промышленности изменения.

Ирина ЗИКУНОВА



интеллектуальный ресурс орга-
низаторов производства в реги-
онах. И поверьте, невозможно 
сделать предпринимательское 
начало достаточным, если толь-
ко уповать на работу каких-то 
крупных, мощных операторов, 
пришедших к нам из центра и 
организовавших на субподряде 
остатки регионального бизне-
са. Это недальновидно и по-
человечески несправедливо.

— На круглом столе была 
поднята еще одна важная 
тема — принцип хозяйствен-
ного освоения Дальнего Вос-
тока и его ресурсов, в том 
числе рыбных. Доводилось 
слышать, что на территориях 
с трудными условиями нужно 
использовать в основном вах-
товый метод. Из вашего вы-
ступления я понимаю, что вы 
видите в этом опасность.

— В результате миграци-
онного оттока Дальний Восток 
потерял 2 с лишним миллиона: 
люди уезжали из северных рай-
онов на юг, а из южных райо-
нов в западную часть страны 
и за рубеж. В советское время 
походы к организации хозяй-
ственной деятельности и жиз-
ни людей на дальневосточных 
территориях были невахтовые. 
Конечно, когда мы идем по пути 
оседлого освоения Дальнего 
Востока, мы должны понимать, 
что этот метод более дорого-
стоящий, чем вахтовый. Кроме 
того, он труднореализуемый, 
потому что суровые условия 
мешают делать жизнь в реги-
оне привлекательной — а мы 
живем в сообществе челове-
ческого развития и приоритета 
человека, его нужд. Поэтому 
даже с точки зрения актуальных 
человеческих потребностей, не-
вахтовый путь сложен. И повто-
рить опыт советской романтики 
сегодня — это утопия. Однако я 
думаю, что истина находится не 
то чтобы где-то посередине, но 
это не вахтовая крайность со-
вершенно точно.

У нас уже есть территори-
альная организация центров 
субъектов Федерации, районов, 
центров экономической актив-
ности. И, мне кажется, если мы 
видим, что ресурсная состав-
ляющая и методы территори-
альной организации производ-
ства позволяют обеспечивать 
хозяйственную деятельность 
с долгосрочным горизонтом, 
скажем, на 30-50 лет, было бы 
правильно создавать там ус-
ловия для проживания людей, 
предоставляя им возможности 
в сфере здравоохранения, об-
разования, транспортной до-
ступности. И одновременно 
обеспечивать работу структур, 
которые питают кадровыми си-
лами цивилизованные, устой-
чивые производства.

Если же ресурс не предпола-
гает долгосрочного освоения и 

генерации дохода, совершенно 
точно экономически правильно 
действовать с использованием 
вахтового метода. Поэтому во-
прос о методе освоения — это 
вопрос о честном, обоснован-
ном ответе: каковы перспекти-
вы тех ресурсных баз, которыми 
располагает Дальний Восток.

— Вы изучали проблема-
тику инвестиционных квот, 
крабовых аукционов, зна-
комились с ходом первого 
этапа. Видите крепкое обо-
снование под всеми этими из-
менениями?

— Вы знаете, я стараюсь 
быть объективной. И если дей-
ствительно смотреть цифры 
невысокого потребления рыбы, 
переработки, принимать во 
внимание показатели высокого 
износа флота, то получается, 
что первый этап в своем роде 
подтолкнул обновление про-

изводственной базы и постав-
ки в торговые сети продукции 
переработки. Нельзя отрицать 
этого эффекта. Насколько эко-
номически обоснованы были 
выбранные механизмы стиму-
лирования — это уже вопрос 
другой. Можно привести пример 
добросовестно выполнившей 
свои обязательства хабаров-
ской группы компаний «Сигма 
Марин Технолоджи», построив-
шей краболовы. Нужно отме-
тить и производство филе или 
фарша. Но, во-первых, госу-
дарству необходимо выполнять 
обязательства до конца. А во-
вторых, второй этап аукционов 
невозможен без принятия боль-
ших кредитных обязательств, и 
это создает барьер для устойчи-
во функционирующего бизнеса. 
Это очень плохо.

— В отраслевом сообще-
стве обращают внимание, 
что изменения шли и без 
перераспределения квот. 
Так, отмечается, что произ-
водство продукции глубокой 
переработки из минтая — 
филе и сурими — развивает-
ся, хотя до сих и не введены 
массово суда под инвестици-
онные квоты. Береговые за-
воды с современным обору-
дованием также строились и 
раньше. Поэтому даже слож-
но сказать, инвестквоты под-
толкнули развитие или это 

был естественный ход ве-
щей. Есть такое мнение.

— Здесь нужно опять же по-
нимать, что производственные 
мощности для добычи и пере-
работки водных биоресурсов 
должны быть достаточны, но 
не избыточны. И есть сейчас 

оценки, согласно которым, если 
построить весь флот, который 
предусмотрен в рамках выпол-
нения обязательств, то нужно 
будет повести себя расточи-
тельно по отношению к ресур-
сам либо что-то делать с имею-
щимися мощностями. Тогда как 
в условиях санкционного давле-
ния и сжатия спроса на внешнем 
рынке можно столкнуться с си-
туацией избыточности предло-
жения, если все эти суда будут 
введены в эксплуатацию. Но это 
очень сомнительно, так как от-
расль судостроения оказалась 
не готова к выполнению зака-
зов. Речь не о том, что не хва-
тает производственных площа-
дей, стапелей, — речь о том, что 
очень много предприятий нахо-
дится в хроническом кризисном 
состоянии. Я об этом говорила 
и на заседании согласительной 
комиссии (по законопроекту о 
втором этапе квот под инвести-
ции — прим. ред.), стартовать 
нужно с программы обновления 
производственной базы судо-
строения, включая разработки 
для технологического и энерге-
тического оборудования.

— Будем надеяться, что 
процессы строительства 
все-таки отладят и обяза-
тельства будут выполнены. 
Хочется в это верить. Пото-
му что были заявлены очень 
большие планы.

— Все вроде просто, есть 
поступать экономически опти-
мально, целесообразно и даль-
новидно. Я искренне убеждена, 
что хорошие экономические 
решения имеют далеко идущие 
эффекты, в то числе и социаль-
но-политические. Несубъектив-

ные, неангажированные эконо-
мические решения.

— Реформы в рыбной от-
расли продолжаются. Будете 
ли вы, как спикер краевого 
парламента, следить за про-
цессом, участвовать в об-
суждениях?

— Депутат по закону обя-
зан представлять интересы 
своих избирателей. Причем не 
только заниматься «вкусны-
ми» точечными проблемами 
отдельных граждан, но и пред-
ставлять интересы организа-
ций, своего региона. При этом 
он обязан быть объективным, 
неангажированным. Поэтому 
на круглом столе по рыболов-
ным участкам я задавала во-
просы о составе хозяйствую-
щих субъектов, работающих 
на промысле анадромных ви-
дов рыб, о мощностях, о влия-
нии на жизнь поселков.

Здесь мы прекрасно понима-
ем: у депутатов всегда какая-то 
компромиссная позиция, пото-
му что это всегда выбор какой-
то точки оптимума: как наи-
лучшим образом должна быть 
решена задача. К сожалению, 
зачастую в решение вопросов 
вмешивается политический 
цикл, и близость тех или иных 
выборов заставляет принимать 
какие-то очень недалекие — не 
побоюсь этого слова решения, 
за которые потом приходится 

платить будущим поколениям, 
будущим публичным управлен-
цам. Это неправильно.

— Вы упомянули о том, 
что депутаты занимаются 
разной проблематикой. Мо-
жет возникнуть вопрос: поче-
му столько внимания рыбной 
отрасли, ведь она — не един-
ственная в экономике Хаба-
ровского края. И еще один 
вопрос: насколько на ваш 
взгляд, региональные пар-
ламенты могут повлиять на 
принятие решений по регули-
рованию рыбной промышлен-
ности, на ее поддержку?

— Конечно, рыбная отрасль 
— не единственная в специ-
ализации Хабаровского края, 
но это существенная часть его 
экономики. Причем это состав-
ляющая, благоприятствующая 
развитию, ведь она работает 
на воспроизводимом ресурсе и 
обеспечивает качество потре-
бления.

Нельзя сказать, что мы как-
то выделяем рыбную отрасль в 
работе нашей думы. Точно так 
же стараемся защищать интере-
сы лесного хозяйства, развития 
строительного кластера. Рас-
сматривается много вопросов, 
связанных с социальной полити-
кой, образованием и наукой.

Что касается наших воз-
можностей защиты отрасли, я 
признательна коллегам из Госу-
дарственной Думы — председа-
телю комитета по аграрным во-
просам Владимиру КАШИНУ и 
председателю комитета по раз-
витию Дальнего Востока и Ар-
ктики Николаю ХАРИТОНОВУ, 
вице-спикеру Госдумы Алексею 
ГОРДЕЕВУ — за приглашение к 
работе в составе согласитель-
ной комиссии (по проекту зако-
на о втором этапе — прим. ред.) 
и за возможность выступить на 
парламентских слушаниях.

Не всегда можно получить 
такую площадку. И это дает ру-
ководителю регионального пар-
ламента больше возможностей 
быть услышанным.

Да, регионы руководствуют-
ся своими региональными инте-
ресами, но это не означает, что 
они противоречат интересам 
экономики Российской Федера-
ции в целом. Потому что эконо-
мика РФ — это надсистема, и 
если все нормально в экономи-
ке регионов, то все в порядке 
и в стране в целом. Поэтому я 
свою задачу вижу в том, чтобы 
быть объективной и правдиво 
доносить ситуацию на местах. 
Очень просто умалчивать о про-
блемах и делать вид, что все 
хорошо. Но результаты будут 
печальными. Слишком дорогая 
потом цена за ошибки из-за 
своевременно не полученной 
обратной связи.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Хабаровск

Интервью
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Самым болезненным при обсуждении второго этапа 
инвестиционных квот был вопрос о том, что публичная власть 

пошла на эти изменения, не принимая во внимание невыполненных 
обязательств участников первого этапа. И это ставит под угрозу 

производственную ресурсную базу как раз добросовестных 
участников первого этапа инвестиционных квот. 
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Документы, касающиеся работы пограничных 
органов, оказывают большое регулирующее воздей-
ствие на рыбную отрасль, поэтому, конечно, бизнес-
сообщество внимательно проанализирует проект 
приказа, заявили руководители отраслевых ассоци-
аций на конференции Fishnews Online.

«Мы, конечно, разослали проект, для того чтобы 
члены нашего объединения ознакомились с предло-
женным документом», — рассказал президент Ассо-
циации рыбопромышленных предприятий Сахалин-
ской области Максим КОЗЛОВ.

«Безусловно, будем заниматься этой тематикой и 
сформируем свое мнение», — поддержал президент 
Ассоциации рыбохозяйственных предприятий При-
морья Георгий МАРТЫНОВ.

О сборе мнений по проекту приказа также со-
общили в Ассоциации добытчиков минтая и других 
объединениях.

НОВЫЙ ПРОЕКТ ПРИКАЗА ЖДЕТ МНЕНИЙ

Уведомление о подго-
товке нового приказа в сфе-
ре контроля рыболовства 
ФСБ разместила на портале 
regulation.gov.ru в декабре. 
Теперь появился сам текст 
проекта, сообщает корре-
спондент Fishnews.

Название документа — 
«Об утверждении Порядка 
осуществления федераль-
ного государственного кон-
троля (надзора) в области 
рыболовства и сохранения 
водных биологических ре-
сурсов в части морских био-
логических ресурсов».

Документ регламентиру-
ет гоконтроль за соблюдени-
ем юридическими лицами, 
индивидуальными предпри-
нимателями и гражданами 
требований в сфере рыбо-
ловства и сохранения водных 
биоресурсов. Это в том числе 
требования в области сбере-
жения рыбных запасов при 
хозяйственной деятельности, 
негативно влияющей на во-
дные биоресурсы; правила 
рыболовства.

В проекте приказа от-
ражен переход в отрасли на 
электронный рыболовный 
журнал, предусмотренный с 
марта 2023 г.

Предполагается, что но-
вый приказ вступит в силу с 3 
февраля 2023 г., за исключе-
нием положения по журналу.

При этом будут призна-
ны утратившими силу прика-
зы ФСБ России от 21 октября 
2015 г. № 630 «О должностных 

лицах органов федеральной 
службы безопасности, уполно-
моченных осуществлять госу-
дарственный контроль в сфере 
охраны морских биологиче-
ских ресурсов» и от 16 октября 
2020 г. № 476 «Об утвержде-
нии Административного ре-
гламента Федеральной служ-
бы безопасности Российской 
Федерации по осуществлению 
федерального государствен-
ного контроля (надзора) в об-
ласти рыболовства и сохра-
нения водных биологических 
ресурсов в части морских био-
логических ресурсов».

Новый порядок подго-
товлен в связи с принятием 
федерального закона от 4 
ноября 2022 г. № 427«О вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты Рос-
сийской Федерации», в соот-
ветствии с которым за ФСБ 
России закреплены полномо-
чия по определению порядка 
осуществления федерального 
государственного контроля 
(надзора) в области рыбо-
ловства и сохранения водных 
биоресурсов в части морских 
биоресурсов и исключено 
регулирование этого вида 
деятельности пограничных 
органов административными 
регламентами.

В отраслевом сообще-
стве отмечали, что очень 
важно ознакомиться с но-
вым порядком еще на стадии 
проекта — чтобы была воз-
можность внести свои пред-
ложения и замечания.

ФСБ ПРИГОТОВИЛА 
НОВЫЙ ПОРЯДОК
Федеральная служба безопасности 
представила проект нового приказа  
по госконтролю рыболовства и 
соблюдения других требований в сфере 
сохранения морских биоресурсов.

Сессия российско-япон-
ской смешанной комиссии 
по рыболовству состоялась 
в конце прошлого года. Со-
гласно утвержденному по 
итогам встречи приказу Рос-
рыболовства, в наступившем 
году суда РФ смогут освоить 
в исключительной экономиче-
ской зоне Японии 38 тыс. тонн 
скумбрии, 8 тыс. тонн сарди-
ны-иваси и 2 тыс. тонн лемо-
немы, сообщает корреспон-
дент Fishnews. Отраслевой 
портал Seafood Source отме-
чает, что совокупный лимит 
на треть меньше, чем в 2022 г.

По его информации, чис-
ло российских судов, кото-
рые будут вести промысел, 
останется прежним: 89 еди-
ниц. Им будет предоставлен 
доступ к японской ИЭЗ со 
стороны Тихого океана.

В свою очередь японские 
рыбаки получат возможность 
добыть в российских водах 31 
824 тонны сайры (56 424 тон-
ны в 2022 г.), 5 619 тонн тихо-
океанского кальмара (объем 
не изменился) и 3,2 тыс. тонн 
тихоокеанской трески (вдвое 
больше, чем в прошлом году), 
приводит цифры Seafood 
Source. По его данным, допу-
стимое количество флота бу-
дет таким же: 585 единиц.

Японцы будут вести дон-
ный ярусный промысел с ти-

хоокеанской стороны Итуру-
па, а также добычу сайры в 
открытом море. Кроме того, 
кальмароловы смогут рабо-
тать в российской части Япон-
ского моря к востоку и северу 
от Владивостока.

Портал обращает внима-
ние: дополнительно японская 
сторона должна будет запла-
тить около 29,94 млн иен (при-
мерно 201,35 тыс. долларов) 
за право добычи 694,66 тонны 
тихоокеанской трески. Эту 
квоту планируют выделить до-
полнительно.

Seafood Source подчерки-
вает, что стороны утвердили 
дополнительные правила, для 
российских рыболовных су-
дов. С 16 марта по 14 ноября 
им запретят заход в японскую 
ИЭЗ для промысла скумбрии 
и сардины. Кроме этого, фло-

ту РФ будет нельзя вести про-
мысел ближе, чем в 15 милях 
от побережья префектуры 
Ибараки. Также он обязан 
держать дистанцию как мини-
мум в 2 мили от японских су-
дов (при возможности). Нако-
нец, число российских судов, 
которые смогут одновремен-
но заходить в воды Ибараки, 
сократится с шести до пяти.

Все пункты, касающиеся 
этой префектуры, внесены 
по предложению ее властей 
во избежание повреждений 
японских орудий лова. При 
этом рыбаки региона требуют 
от правительства Ибараки вы-
плачивать им полную компен-
сацию за все поврежденные 
российским флотом снасти — 
вне зависимости от того, была 
уставлена причастность кон-
кретного судна или нет. 

СМИ: РОССИЯ И ЯПОНИЯ 
СОКРАТИЛИ ДРУГ ДРУГУ 
РЫБНЫЕ КВОТЫ
В наступившем году японский флот сможет осваивать в водах 
РФ сайру, кальмара и треску. По данным СМИ, общая квота 
сокращена на треть по сравнению с лимитом на 2022 г.

Комиссия Независимо-
го апелляционного органа 
МАКО рассмотрела апел-
ляцию на решение Совета 
МАКО об исключении реги-
стра из членов ассоциации, 
сообщили Fishnews в пресс-
службе РС.

Апелляционная комис-
сия согласилась, что МАКО 
и Российский морской ре-

гистр судоходства столкну-
лись с беспрецедентной 
ситуацией в вопросе при-
менимости к МАКО и ее 
членам санкций, введенных 
Великобританией.

«В своих выводах комис-
сия рекомендовала совету 
МАКО рассмотреть вопрос о 
пересмотре своего решения 
в свете действующих санк-

ций», — отметили в пресс-
службе.

Поскольку у апелляцион-
ной комиссии нет полномочий 
отменить оспариваемое реше-
ние и восстановить членство 
РС, регистр теперь ожидает, 
что совет МАКО рассмотрит 
отчет и рекомендации комис-
сии и предпримет соответ-
ствующие действия. 

ПРИМЕНЕНИЕ САНКЦИЙ  
К МОРСКОМУ РЕГИСТРУ МОГУТ 
ПЕРЕСМОТРЕТЬ
Российский морской регистр судоходства (РС) обжаловал 
решение о своем исключении в связи с санкциями  
из Международной ассоциации классификационных обществ 
(МАКО). Это решение может быть пересмотрено.
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Согласно проекту, судоре-
монтные предприятия смогут 
применять нулевую ставку НДС 
при оказании услуг по ремонту 
морских судов, судов внутрен-
него плавания, судов смешан-
ного (река-море) плавания 
и судов рыбопромыслового 
флота. Для этого такие пред-
приятия должны заключить 
инвестиционные соглашения с 
Минфином и Минпромторгом, 
содержащие обязательства 
по развитию и модернизации 
собственных производствен-
ных мощностей, сообщается в 
телеграм-канале ВАРПЭ.

Нововведение позволит 
компаниям получать налого-
вые вычеты по НДС, что по-
ложительно скажется на их 
финансовом состоянии, гово-
рится в пояснительной запи-
ске. При этом при расторжении 
инвестиционного соглаше-
ния предприятие должно рас-
считать НДС по ставке 20% 
по операциям, по которым 
применялась нулевая став-
ка, начиная с 1 января года  
расторжения.

Проект поправок разра-
ботал Минфин. В случае при-
нятия закон должен вступить 
в силу через 90 дней со дня 
официального опубликования, 
но не ранее 1-го числа оче-
редного налогового периода, 
рассказали Fishnews в пресс-
службе Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников.

Правкомиссия отметила не-
обходимость уточнения норм, 
касающихся отчетности для 
получателей новой меры го-
споддержки, при подготовке 
законопроекта ко второму чте-
нию. По информации ассоци-

ации, в ближайшее время до-
кумент будет внесен в Госдуму.

В ВАРПЭ подчеркнули, что 
считают обнуление НДС эф-
фективной мерой поддержки 
сектора судоремонта.

«Стоимость услуг любого 
судоремонтного завода скла-
дывается из себестоимости, 
уровня рентабельности и НДС. 
В соответствии с подпунктом 
23 пункта 2 статьи 149 НК РФ 
не подлежат налогообложению 
работы по ремонту и техниче-
скому обслуживанию судов в 
период стоянки в портах, а так-
же услуги по классификации и 
освидетельствованию судов. 
Такие работы по демпинговым 
ценам выполняют мелкие ком-
пании, которые имеют нулевую 
ставку по НДС, но не несут на-
грузку по содержанию основ-
ных фондов судоремонта», — 
рассказал президент ВАРПЭ 
Герман ЗВЕРЕВ.

При этом, по его словам, од-
ной меры господдержки недо-
статочно для развития судоре-
монта в России и обеспечения 
заказами отечественных пред-
приятий — важен комплексный 
подход. ВАРПЭ также пред-
лагала упростить администра-
тивные регламенты ФТС при 
оформлении судового ком-
плектующего оборудования, 
разрешить беспошлинный ввоз 
судового комплектующего обо-
рудования для судоремонта на 
территории РФ.

Поручение проработать пред-
ложения по обнулению НДС 
глава государства дал прави-
тельству еще в 2021 г., с тех 
пор предлагались различные 
конфигурации предоставления 
льготы. 

НУЛЕВОЙ НДС ДЛЯ 
СУДОРЕМОНТА МОЖЕТ 
ВСЕ-ТАКИ УВИДЕТЬ СВЕТ
Правкомиссия по законопроектной деятельности 
поддержала проект поправок об обнулении 
НДС для судоремонтных предприятий, 
сообщили во Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников. В ВАРПЭ считают 
меру эффективной, но отмечают важность 
комплексного подхода к развитию отрасли.

Правкомиссия по зако-
нопроектной деятельности 
одобрила проект поправок об 
обнулении НДС для судоре-
монтных предприятий. Пред-
полагается, что такие пред-
приятия смогут применять 
нулевую ставку налога при 
оказании услуг по ремонту, 
в частности, рыбопромысло-
вого флота. Для этого заво-
дам нужно будет на семь лет 
взять на себя обязательства 
по инвестированию в соб-
ственное развитие.

«Об этой мере поддержки 
говорят уже давно, отрасль 
ее ждет. Судоремонт — низ-
корентабельное направле-
ние, а ведь нужно обновлять 
доки, строить новые слипы, 
покупать средства производ-
ства. Конечно, сэкономлен-
ные деньги будут вложены в 
развитие собственного про-
изводства», — подчеркнула 
председатель Союза рыбо-
ловецких кооперативов-кол-
хозов Хабаровского края 
Ольга Булкова в беседе с кор-
респондентом Fishnews.

В союз входит Охотский су-
доремонтный завод, но Ольга 

Булкова уверена: выгоду полу-
чат и те предприятия, которые 
занимаются промыслом.

«Членами нашего отрасле-
вого объединения являются 16 
рыбодобывающих предпри-
ятий — каждое с собственным 
флотом. Если будет обнуле-
ние НДС для судоремонта, 
то, соответственно, себестои-
мость услуг будет ниже. И ры-
бакам станет выгоднее ремон-
тировать флот на российских 
верфях», — обратила внима-
ние руководитель союза.

Она отметила, что еще 
предстоит проанализиро-

вать детали и условия но-
вой меры поддержки, но 
в целом концепцию рыбо-
промышленники считают  
правильной.

«Будет размещаться 
больше заказов на отече-
ственных верфях, рыбакам 
не придется ходить ремон-
тироваться в Корею и Китай. 
У нас есть хорошие специ-
алисты, а теперь появится 
возможность восстановить 
базы, которые успешно ра-
ботали в Советском Сою-
зе», — обрисовала перспек-
тивы Ольга Булкова. 

Ольга БУЛКОВА:  
ОТ ОБНУЛЕНИЯ НДС ДЛЯ 
СУДОРЕМОНТА ВЫИГРАЮТ  
И РЫБАКИ
Обнуление налога на добавленную стоимость для ремонта 
судов поддержит не только верфи, но и промысловые 
предприятия, так как уменьшится стоимость услуг, отмечает 
председатель Союза рыболовецких кооперативов-колхозов 
Хабаровского края Ольга БУЛКОВА.

Действующая ставка 
Единого таможенного тари-
фа ЕАЭС составляет 5% от 
таможенной стоимости. На-
помним, пошлина была сни-
жена до 3% осенью 2021 г.

«Решение о продлении 
срока действия пониженной 
таможенной пошлины в от-
ношении кормов для рыбы 
вступает в силу по истече-
нии 30 календарных дней 
с даты его официального 
опубликования и распро-
страняется на правоотно-
шения, возникшие с 1 янва-
ря 2023 года», — сообщили 

Fishnews в пресс-службе 
ЕЭК.

По словам директора де-
партамента таможенно-та-
рифного и нетарифного ре-
гулирования Евразийской 
экономической комиссии 
Ваагна КАЗАРЯНА, мера 
направлена на увеличение 
объемов промышленного 
выращивания лососевых 
в странах ЕАЭС, а также 
на развитие производства 
продукции аквакультуры.

Отмечено, что в союзе 
уже действуют девять пред-
приятий по производству 

рыбных кормов (семь — в 
Российской Федерации, 
по одному — в Армении и 
Белоруссии). Кроме того, в 
текущем году запланиро-
ван ввод в эксплуатацию 
первой очереди завода с 
объемом производства 25 
тыс. тонн кормов в год. Тем 
не менее с учетом ежегод-
ного наращивания объемов 
производства рыбы в ЕАЭС 
существующей кормовой 
базы внутреннего произ-
водства пока недостаточ-
но, обратили внимание в 
пресс-службе. 

ЛЬГОТНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ ЛОСОСЕВЫХ 
КОРМОВ ПРОДЛЯТ НА ГОД
Коллегия Евразийской экономической комиссии решила 
продлить действие пониженной ставки ввозной таможенной 
пошлины — 3% — на отдельные корма для рыбы лососевых 
пород до конца 2023 г.
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Росрыболовство в прошлом году довело 
до законодательного воплощения целый 
ряд серьезных для отрасли изменений. И 
теперь эти решения предстоит реализовать 
на практике. О новом этапе инвестиционных 
квот и крабовых аукционов, планах 
по участкам для промысла лососей 
руководитель Федерального агентства по 
рыболовству Илья ШЕСТАКОВ рассказал в 
интервью Fishnews.

Илья ШЕСТАКОВ:  
МЫ НАЦЕЛЕНЫ НА ТО, ЧТОБЫ  
В РАЗВИТИЕ ОТРАСЛИ ШЛИ ИНВЕСТИЦИИ

— Илья Васильевич, 
прошлый год отметился 
целым рядом больших за-
конодательных измене-
ний. Какие основные ре-
шения вы бы выделили и 
о каких задачах для феде-
рального агентства в связи 
с этим идет речь?

— Одна из первых важ-
ных тем — это принятие за-
кона о втором этапе инвести-
ционных квот. Мне кажется, 
путем длительного обсужде-
ния все-таки удалось найти 
некие компромиссы. С точки 
зрения развития отрасли, 
именно ее инвестиционно-
го потенциала, этот закон 
очень важен.

Основная задача на 2023 
год — оперативно принять 
все нормативно-правовые 
акты, предусмотренные но-
вым законом. Рассчитыва-
ем, что уже летом сможем 
провести процедуры по ин-
вестквотам и аукционы по 
крабам. Для нас самое важ-
ное — продолжить строи-
тельство рыбопромысловых 
судов, перерабатывающих 
заводов, чтобы положитель-
ная динамика сохранялась 
на достаточно длительный 
период. Мы закладываем ин-
вестиционную программу от-
расли до 2030 года точно. И 
конечно, будем предлагать, 
чтобы среди инвестицион-
ных объектов была инфра-
структура в морских рыбных 
портах — чтобы это узкое 
место мы могли бы расшить.

Очень важное событие 
2022 года — изменение ста-
вок сбора за пользование 
водными биологическими 
ресурсами. По некоторым 
объектам промысла ставки 
выросли значительно. При 
этом предусмотрены льготы, 
направленные на стимулиро-
вание глубокой переработ-
ки уловов, — для поставок 
продукции и на внутренний 
рынок, и на экспорт. Мы 

впервые столкнемся с адми-
нистрированием процессов, 
связанных с определением 
компаний, на которые рас-
пространяются преферен-
ции. Для нас важно принять 
нормативную базу и отсле-
дить, чтобы территориаль-
ные управления могли четко 
наладить работу в связи с 
изменением Налогового ко-
декса.

Наступивший год будет 
посвящен новому законо-
проекту по переоформлению 
рыболовных участков для 
добычи анадромных видов 
рыб для добросовестных 
пользователей. Предстоит 

выработать критерии для 
определения, кто является 
добросовестным пользова-
телем, а кто — нет. Это очень 
важный вопрос для дальне-
восточных регионов. Думаю, 
предстоит очень жаркая ра-
бота, критерии определить 
будет непросто, потому что 
в каждом субъекте Россий-
ской Федерации своя спец-
ифика. В ряде регионов надо 
наводить порядок, потому 
что не совсем нас устраива-
ет, как организован процесс 
в настоящее время.

Важные задачи связаны 
с наукой, продолжением ре-
сурсных исследований. Хотя 
в связи с переходом финан-

сирования к Министерству 
науки и высшего образова-
ния средств на ресурсные ис-
следования выделено мень-
ше, но в целом мы надеемся, 
что этого будет достаточно, 
чтобы провести все работы и 

определить общий допусти-
мый улов на 2024 год.

Конечно, для науки важно 
продолжить строительство 
двух среднетоннажных науч-
но-исследовательских судов. 
В связи с тем, что предпола-
галось использовать обору-
дование из так называемых 
недружественных стран, 
некоторым видам оснаще-
ния пришлось искать заме-
ну. Поэтому потребовалось 
перепроектирование новых 
НИСов. Надеюсь, в этом году 
мы внесем необходимые  
коррективы.

— Вы упомянули, что 
нужно будет выпустить 

подзаконную базу для но-
вых крабовых аукционов 
и нового распределения 
инвестиционных квот. Уже 
готовы наметки по проек-
там подзаконных актов ко 
второму этапу?

— Наметки предлагались, 
когда разрабатывали зако-
нопроект. В процессе приня-
тия закон претерпел доста-
точно серьезные изменения. 
Эти поправки, особенно в 
части защиты интересов ма-
лого и среднего бизнеса, по-
требуют значительной пере-
работки подзаконной базы. 
Но основная масса норма-
тивно-правовой базы у нас 
готова.

— Закон о втором эта-
пе предусмотрел в каче-
стве возможного объекта 
инвестиций для победите-
лей крабовых аукционов 
«объекты инфраструктуры 

сельских территорий при-
брежных субъектов Рос-
сийской Федерации». Что 
включает это понятие?

— Непростой вопрос. По-
правки по этому объекту 
инвестиций появились в по-
следний момент [изменения 
в законопроект предложили 
депутаты — прим. ред.]. Нам 
еще предстоит определить, 
что входит в этот термин. 
Вполне возможно, какие-то 
объекты будут связаны с об-
разовательными учреждени-
ями системы Росрыболов-
ства, которые готовят кадры 
для рыбной отрасли. Может 
быть, какие-то дополнитель-
ные объекты для наших на-
у ч н о - и с с л е до в ател ь с к и х 
институтов. Окончательное 
решение определяется акта-
ми правительства.

— Что в новых условиях 
происходит с российским 
рыбным экспортом? Изме-
нилась ли его география?

— Экспорт, по данным за 
11 месяцев 2022 года, в на-
туральном выражении вырос 
на 7,7% — до 1,98 млн тонн, 
в денежном — снизился на 
16% и составил 5,33 млрд 
долларов. Причины сокра-
щения в стоимости понятны. 
Это запрет на поставки кра-
бовой продукции в недруже-
ственные страны, снижение 
экспортной цены на крабов и 
некоторые виды рыб. Но есть 
и позитивные моменты. В 
структуре поставок выросла 
доля мороженого филе — на 

Илья ШЕСТАКОВ, руководитель Федерального агентства по рыболовству

Основная задача на 2023 год — оперативно принять все 
нормативно-правовые акты, предусмотренные новым законом. 

Рассчитываем, что уже летом сможем провести процедуры 
по инвестквотам и аукционы по крабам. Для нас самое 

важное — продолжить строительство рыбопромысловых судов, 
перерабатывающих заводов, чтобы положительная динамика 

сохранялась на достаточно длительный период. Мы закладываем 
инвестиционную программу отрасли до 2030 года точно. 



42% по сравнению с анало-
гичным периодом 2021 года.

Внутреннее производство 
мороженого рыбного филе 
за январь-ноябрь 2022 года 
выросло на 22%, мороженого 
мяса рыбы (включая фарш) 
— почти в два раза, на 92%.

Основные страны, куда 
идет рыбная продукция, 
остались традиционными, 
за исключением США, — это 
Китай, Корея, Нидерланды, 
Япония, Нигерия. И что ин-
тересно, в списке есть Бело-
руссия — это еще нужно ана-
лизировать.

— Если говорить о вну-
треннем рынке, то как из-
менилась ситуация на нем 
в прошлом году? Некото-
рые ассоциации приводят 
данные о довольно силь-
ном падении потребления 
в «дорогих» сегментах. 
Планируются ли в связи с 
этим какие-то меры по уве-
личению потребления?

— В начале 2022 года со-
вместно с ритейлом, перера-
ботчиками, рыбаками мы на-
чали отслеживать ситуацию, 
чтобы обеспечить поставки 
уловов на внутренний рынок 
потребителям и переработ-
чикам (многие производите-
ли были обеспокоены тем, 
что может быть полностью 
закрыт импорт). В целом мы 
увидели, что ситуация стаби-
лизировалась, особых про-
блем в плане поставок сырья 
переработчикам нет. Выра-
жают недовольство опреде-
ленные компании, которые 
хотят, чтобы поставки шли 
только по тому графику и по 
той цене, которая им инте-
ресна, — но в нынешних реа-
лиях это невыполнимо.

Что касается сокраще-
ния ассортимента и разно-
образия рыбной продукции 
— такая ситуация возможна. 
Это связано, прежде всего, 
с тем, что рыба — продукт 
достаточно сложный, в том 
числе с точки зрения хране-
ния. По сравнению с другими 
продуктами, это товар, надо 
признать, недешевый. Мы 
проанализируем итоги года 
и будем принимать решение 
о целесообразности приме-
нения мер.

— Но планируются ли 
все-таки какие-то меры по 
поддержке спроса на от-
ечественную рыбу?

— Данных о проседании 
спроса у нас еще нет, поэто-
му их сложно проанализи-
ровать. У нас есть субсиди-
рование железнодорожного 
тарифа, ведем работу по по-
пуляризации рыбы вместе 
с Рыбным союзом, ВАРПЭ. 
Сейчас мы не видим необхо-
димости в каких-то дополни-
тельных мерах.

— Вы упомянули субси-
дии на железнодорожные 
перевозки рыбы. Предла-
галось расширить эту меру 
поддержки на другие объ-
екты промысла, помимо 
минтая, и на другие направ-
ления доставки. Эти планы 
обсуждаются в органах 
власти или вопрос пока  
закрыт?

— Это обсуждалось. Мы 
хотели расширить субсиди-
рование на лососевые виды. 

Но все упирается в наличие 
денежных средств. Будет 
финансирование — будем 
предлагать.

— Распределение ло-
сосевых участков — тоже 
очень важная тема для от-
расли. Есть ли у Росрыбо-
ловства и Министерства 
сельского хозяйства некое 
видение, какие критерии 
могут использоваться для 
определения добросовест-
ного пользователя?

— Мы соберем пред-
ложения от всех регионов: 
у разных территорий своя 
специфика. Предваритель-
ную работу с некоторыми 
субъектами РФ мы уже вели. 
Например, с Камчаткой про-
анализировали ситуацию по 
всем рыболовным участкам 
для добычи анадромных ви-
дов рыб: какой был вылов за 
последние пять лет, какая 
инфраструктура на тех или 

иных участках существует. 
Причем не только рыбопе-
рерабатывающая, но и со-
путствующая, что особенно 
актуально для удаленных 
районов.

Выработка критериев, 
наверное, будет одной из 
самых непростых задач. С 
каждым регионом мы плани-
руем провести отдельное ку-
стовое совещание. Плюс ра-
нее поставили задачу перед 
наукой — определить опти-

мальное количество участ-
ков для каждого региона и 
их размещение.

Мы нацелены на то, что-
бы рыбаки инвестировали 
в развитие. В лососевом 
бизнесе подогнать под одну 
копирку наличие инвести-
ционных проектов будет до-
статочно сложно. На многих 
участках уже есть заводы. 
Плюс подходы рыбы каждый 
год разные.

Здесь можно было бы 
использовать принцип ин-
вестиционного нормиро-
вания, который предложил 
Камчатский край [при об-
суждении инвестиционных 
квот — прим. ред.]. У нас 
есть данные по вылову, по 
стоимости видов лососе-
вых. И здесь такой подход 
может сработать: не будет 
стандартного перечня объ-
ектов, а будет выбор, в том 
числе объектов социальной 
инфраструктуры.

— Если взять данные, 
что срок действия догово-
ров на участки в массе сво-
ей заканчивается в 2028 
году. Ведется ли речь о 
том, что новый закон будет 
запущен раньше — с 2025-
2026 года, например?

— Конечно, мы заранее 
эту работу и начинаем, чтобы 
не было напряженной обста-
новки. Хоть массово догово-
ры завершают свое действи 
е в 2028 году, но есть те, ко-

торые заканчиваются в 2024 
и 2026 году. И хотя таких до-
говоров не много, все равно 
лучше заранее обсудить 
правила для осуществле-
ния промысла лососевых. В 
целом мы ориентируемся на 
то, что за первое полугодие 
сможем подготовить зако-
нопроект для обсуждения с 
другими ведомствами.

— Идея «рыбных бирж» 
все-таки продолжает про-
рабатываться? Или есть 
установка остановиться с 
этим процессом, чтобы по-
смотреть, куда пойдет раз-
витие отрасли дальше?

— Идея «рыбных бирж» 
никуда не исчезла. Мы ждем, 
что инвесторы начнут созда-
вать инфраструктуру в том 
числе для их организации. 
Если все пойдет успешно, и 
инвесторы заинтересуются 
такими направлениями для 
вложений, мы сразу активи-

зируем работу по внесению 
законопроекта о «биржах» в 
правительство. Документ в 
целом готов и уже обсуждал-
ся с профильными ведом-
ствами.

— Это значит, что кра-
боловы будут готовить ос-
нову для работы «рыбной 
биржи»?

— Не совсем так. Мы го-
ворим, что за счет крабовых 
квот и за счет рентабельно-
сти этого промысла мы будем 
субсидировать строитель-
ство инфраструктуры, в том 
числе для «рыбных бирж».

— Как вы считаете, ме-
ханизмов государственной 
поддержки рыбной отрасли 
достаточно? В частности, я 
говорю о рыболовстве.

— Учитывая хорошую 
рентабельность по многим 
объектам рыболовства, су-
ществующих мер поддержки 
достаточно. Единственно, 
где требуется государствен-
ная поддержка, — это рыбо-
ловство за пределами рос-
сийской экономической зоны 
на объектах с невысокой 
рентабельностью. При этом 
присутствие российского 
флота в этих районах очень 
важно.

Кроме того, большое 
значение имеют меры под-
держки, предусмотренные 
в госпрограмме развития 
сельского хозяйства для ры-
бопереработки, которая ори-
ентирована, прежде всего, 
на выпуск продукции для ко-
нечного потребителя. Важно 
вернуться к вопросу субси-
дирования капитальных за-
трат для объектов аквакуль-
туры. Особенно это касается 
заводов по выращиванию 
смолта. Вот те направления, 
которые и сейчас показы-
вают достаточно неплохую 
динамику развития, но с под-
держкой она будет еще бо-
лее ощутима.

Маргарита КРЮЧКОВА

От первого лица
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Для отраслевой науки важно продолжить 
строительство двух среднетоннажных НИСов

Выработка критериев добросовестности, наверное, будет одной 
из самых непростых задач. С каждым регионом мы планируем 
провести отдельное кустовое совещание.  Мы нацелены на то, 

чтобы рыбаки инвестировали в развитие. В лососевом бизнесе 
подогнать под одну копирку наличие инвестиционных проектов 
будет достаточно сложно. На многих участках уже есть заводы. 

Плюс подходы рыбы каждый год разные.

За счет крабовых квот и за счет рентабельности этого промысла 
планируется субсидировать строительство инфраструктуры
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Над обеспечением рыбово-
дов отечественной продукцией 
работают специалисты Центра 
компетенций по кормам и корм-
лению объектов аквакультуры 
ВНИРО. Ученые не только раз-
работали высокоэффективные 
комбикорма на основе отече-
ственных сырьевых компонен-
тов, но также успешно провели 
их промышленную апробацию 
на крупнейших рыбоводных 
предприятиях России, расска-
зали Fishnews в пресс-службе 
Всероссийского НИИ рыбного 
хозяйства и океанографии.

Как отметили в пресс-службе, 
благодаря сотрудничеству инсти-
тута с представителями бизнеса 
удалось наладить производство 

стартовых кормов для различных 
видов рыб. В декабре 2022 г. на 
базе тверского «Мелькомбина-
та» были выпущены первые 80 
тонн стартовых комбикормов для 
тихоокеанских лососей: первая 
партия уже отправлена на Даль-
ний Восток. В 2023 г. планируется 
выпуск линейки высокоэнергети-
ческих комбикормов для лосося 
и форели, а также продукцион-
ных комбикормов для осетровых 
и сиговых видов рыб.

Технологи ВНИРО также 
проводят консультативную ра-
боту по вопросам настройки 
оборудования и строительства 
комбикормовых заводов и на 
всех этапах сопровождают про-
цесс производства. 

ИССЛЕДОВАТЕЛИ 
ВНИРО ПОДБИРАЮТ 
РЫБНОЕ МЕНЮ
Во Всероссийском НИИ рыбного хозяйства 
и океанографии рассказали о работе 
по импортозамещению кормов для 
аквакультуры. Специалисты разрабатывают 
рецептуры и консультируют по вопросам 
строительства комбикормовых заводов.

Изучение загрязнения 
микропластиком различных 
экосистем и живых объек-
тов является приоритетным 
направлением ТГУ. За по-
следний год его специ-
алисты обследовали ряд 
российских рек, в том чис-
ле Енисей, Обь, Нижнюю 
Тунгуску.

Как рассказали Fishnews 
в пресс-службе универси-
тета, анализ полученных 
проб вручную — трудоем-
кий процесс, и в ближайшее 
время его планируют авто-
матизировать с помощью 
специальной компьютерной 
модели. Она сможет считы-
вать и сортировать частицы 
микропластика.

«После каждой экспе-
диции необходимо анали-
зировать сотни проб, на об-
работку каждой из них при-
ходилось тратить порядка 
16-20 часов. Использование 
ИИ позволит сократить этот 
процесс до 20 минут. Ней-
росеть, которая прошла об-
учение на ранее собранных 
данных, теперь способна ав-
томатически идентифици-
ровать четыре типа частиц: 
микросферы, микропленки, 
микроволокна, микрофраг-

менты, а также сортировать 
их по размерам — от 100 до 
5000 микрон», — проком-
ментировал один из авторов 
проекта, лаборант Центра 
исследования микропласти-
ка в окружающей среде ТГУ 
Егор ВОРОБЬЕВ.

Работа проводится в два 
этапа. Сначала все пробы 
выводят на фильтры микро-
скопа и производят фото-
съемку с помощью камеры, 
установленной на приборе. 
Затем нейросеть анализи-
рует снимки и выдает уче-
ным качественный и коли-
чественный результат.

По словам специали-
стов, стоимость подобных 

зарубежных продуктов со-
ставляет не менее 20 млн 
рублей, в то время как цена 
программного обеспечения, 
разработанного в ТГУ, будет 
измеряться десятками тысяч 
рублей за одну лицензию.

В пресс-службе обрати-
ли внимание, что высокое 
качество и оперативность 
обработки материала во 
многом определяются ис-
пользованием облачных 
систем. Планируется, что 
конечный продукт будет 
представлять собой web-
платформу, финансово 
доступную даже неболь-
шим исследовательским  
коллективам. 

НЕЙРОСЕТЬ ПРИДЕТ  
НА ПОМОЩЬ В ИЗУЧЕНИИ 
ПРОБЛЕМЫ МИКРОПЛАСТИКА
В Томском государственном университете создали 
нейросеть, которая сможет сортировать микропластик. 
Как отмечают исследователи, программа не имеет 
отечественных аналогов.

Всероссийский НИИ рыбного 
хозяйства и океанографии акту-
ализировал темы прикладных 
научных исследований на 2024 
г. В центре внимания — глубо-
ководные объекты Дальнего 
Востока и Арктика.

Новые акценты в работе от-
раслевой науки определил Уче-
ный совет ВНИРО. Как сообщили 
Fishnews в пресс-службе институ-
та, одними из приоритетных объ-
ектов исследований станут глубо-
ководные рыбы Дальнего Восто-
ка. В частности, специалистов ин-
тересует анализ репродуктивных 
функций, темпов роста и опреде-
ление возраста палтусов.

География научных исследо-
ваний охватит воды Северной Ат-
лантики и Северного Ледовитого 
океана — мест обитания морских 
окуней рода Sebastes. Для про-
ведения межвидовой дифферен-
циации этих рыб необходимо раз-
работать и апробировать новые 
методические подходы.

Ряд экспедиций будет по-
священ изучению особенностей 
экосистемы Чукотского моря, 
в том числе ее изменениям 
под влиянием климатических 
трансформаций. Кроме того, 
планируются рейсы для анали-
за состояния донных биоцено-

зов Белого и Баренцева морей. 
Ключевыми направлениями ис-
следований по пресноводному 
сектору станут оценка эффек-
тивности мероприятий по вос-
становлению популяций стер-
ляди и численности шемаи в 
Волжско-Каспийском бассейне. 
А также применение новых спо-
собов мониторинга промысло-
вых беспозвоночных: длиннопа-
лого рака, мохнаторукого краба, 
артемии, гаммарид, хирономид, 
кладоцер и копепод.

Кроме того, на заседании 
обсудили результаты работы 
ВНИРО по созданию современ-
ных инструментальных при-
боров измерения параметров 
водной среды. Разработанные 
приборы проходят предвари-
тельную калибровку и будут 
широко применяться в экспеди-
ционных исследованиях для по-
вышения точности результатов, 
заявили в институте.

Также на основе анализа кон-
структивных трендов мирового 
судостроения специалисты ВНИ-
РО подготовят рекомендации для 
строительства научно-исследо-
вательских судов, рассказали в 
пресс-службе. Отмечено, что не-
которые проекты уже находятся 
на стадии реализации. 

УЧЕНЫЙ СОВЕТ 
РАССТАВИЛ АКЦЕНТЫ 
НА БУДУЩЕЕ

«При производстве ими-
тированной икры по совре-
менным технологиям прак-
тически не используется 
рыбное сырье, и содержа-
ние белка в такой продук-
ции не превышает одного 
процента. В связи с этим 
сделан вывод, что содержа-
ние белка в зернистой икре 
лососевых рыб может яв-
ляться основным показате-
лем при сличении признаков 
исследуемого объекта с ре-

гламентированными харак-
теристиками показателей 
натуральной икры горбуши, 
кеты, нерки, кижуча, форе-
ли», — рассказали Fishnews 
в пресс-службе ВНИРО.

В соответствии с про-
граммой аттестации мето-
дики измерений были обо-
снованы метод определения 
белка, средства измерений, 
выбор стандартных образ-
цов. Получен необходимый 
объем экспериментальных 

исследований для разработ-
ки методики.

Кроме того, в качестве 
отличительных признаков 
предложены органолепти-
ческие показатели продук-
ции: оценка внешнего вида, 
консистенции, вкуса, за-
паха, а также особенности 
пробы на варку. Они допол-
нительно учитываются при 
идентификации зернистой 
красной икры, отметили в 
институте. 

ДЛЯ КРАСНОЙ ИКРЫ 
РАЗРАБОТАЛИ ТЕСТ
Специалисты Всероссийского НИИ рыбного 
хозяйства и океанографии разработали методику для 
проверки подлинности зернистой икры лососевых 
рыб. Главный показатель — содержание белка.

Егор ВОРОБЬЕВ, соавтор проекта, лаборант Центра 
исследования микропластика в окружающей среде ТГУ
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Ознакомиться со статьей «Один 
аквафермер на торгах не воин?» 
можно на сайте Fishnews.ru

В марте 2020 г. Fishnews 
опубликовал статью о правовой 
коллизии в случаях, когда на аук-
цион по продаже права пользова-
ния РВУ заявляется только один 
участник. Напомним, что пункт 
111 правил проведения таких 
торгов предписывает организа-
тору провести новую процедуру. 
А пункт 125 обязывает заключить 
с единственным участником до-
говор по начальной цене.

Это противоречие порождало 
судебные разбирательства меж-
ду организаторами и участника-
ми аукционов, и публикация была 
основана на материалах несколь-
ких подобных арбитражных дел.

В начале 2020 г. стало из-
вестно, что Минсельхоз России 
разработал проект постановле-
ния правительства для внесения 
изменений в правила. В числе 
прочего поправки были направ-
лены на устранение правовой 
коллизии. Проект был разме-
щен на портале regulation.gov.ru 
30 декабря 2019 г.

Однако правила по-прежнему 
содержат два взаимоисключаю-
щих пункта. Со времени публи-
кации один из участников судеб-
ных разбирательств добрался до 
Верховного суда России (кото-
рый рассудил в пользу позиции, 
изложенной в пункте 125). Рас-
смотрение подобных дел в арби-
тражах продолжается.

На запрос Fishnews пресс-
служба Минсельхоза сообщила: 
«Взамен размещенных 30 дека-
бря 2019 г. на сайте regulation.

gov.ru изменений в Правила ор-
ганизации и проведения торгов 
(конкурсов, аукционов) на право 
заключения договора пользо-
вания рыбоводным участком на 
основании предложений Росры-
боловства были подготовлены 
более комплексные изменения, 
которые предполагали, в том 
числе, переход исключительно на 
аукционы в электронной форме.

В рамках проекта данных 
изменений пункты 111 и 125 
Правил признавались утратив-
шими силу.

По итогам рассмотрения про-
екта изменений ФАС России 
была высказана позиция о том, 
что в настоящее время осущест-
вляется разработка проекта фе-
дерального закона «О внесении 
изменений в федеральный закон 
«О защите конкуренции» и от-
дельные законодательные акты 
Российской Федерации», пред-
усматривающего введение еди-
ного порядка проведения торгов, 
в том числе торгов в области 
аквакультуры (рыбоводства). В 
этой связи Росрыболовству в це-
лях определения целесообраз-
ности дальнейшей разработки 
проекта изменений было поруче-
но проработать данный вопрос с 
ФАС России.

После представления в Мин-
сельхоз России соответствую-
щей информации будет принято 
решение о возможности про-
должения работы и целесоо-
бразности внесения изменений 
в Правила». 

АКВАФЕРМЕРОВ  
НА ТОРГАХ ПО-ПРЕЖНЕМУ 
ЖДЕТ НОРМАТИВНАЯ 
ЗАГОГУЛИНА
Минсельхоз объяснил, почему правила 
проведения торгов по рыбоводным участкам 
до сих пор содержат взаимоисключающие 
пункты. Тем временем продолжается практика 
разрешения этого противоречия через арбитраж.

Проект по строительству 
завода в городе Томмот ре-
ализуется компанией «Же-
лезные дороги Якутии» при 
поддержке правительства 
республики. Идея восста-
новления популяции рыбы 
на территории Алданского 
района разрабатывалась в 
течение долгого времени, 
были изучены все нюансы 
и возможные риски, а так-
же опыт соседних субъек-
тов, рассказали Fishnews в 
пресс-службе регионально-
го кабмина.

По словам генерального 
директора предприятия Ва-
силия ШИМОХИНА, опре-
делен земельный участок, 
где будет построен завод. 
Участок переведен в земли 
сельхозназначения. Компа-
ния на собственные сред-
ства выполняет комплекс 
проектно-изыскательских 
работ и разрабатывает про-
ектную документацию. По 
предварительным данным, 

это будет четырехэтажное 
здание с современным обо-
рудованием.

Проектная мощность Том-
мотского рыбоводного за-
вода составит 2,1 млн штук 
молоди сибирского осетра, 
по 0,3 млн штук — тайменя, 
ленка и хариуса.

Также в планах строитель-
ство Якутского осетрового 
рыбоводного завода в сред-
нем течении реки Лена, в селе 

Улахан-Ан. Производственная 
мощность объекта составит 
4 млн экземпляров молоди 
ценных промысловых видов 
рыб. В 2023 г. предполагает-
ся включить проект в госпро-
грамму «Развитие рыбохозяй-
ственного комплекса».

Кроме того, планирует-
ся увеличение выростных 
площадей садковой линии 
на Светлинском водохра-
нилище. 

ЯКУТИЯ НАМЕРЕНА  
НАРАСТИТЬ МОЩНОСТИ  
ПО ВОСПРОИЗВОДСТВУ РЫБЫ
В Алданском районе Якутии планируют в 2024 г. ввести  
в эксплуатацию новый рыбоводный завод. Предприятие будет 
выращивать мальков осетра, хариуса, ленка и тайменя  
для выпуска в дикую природу.

Вопросы реализации мас-
штабного проекта обсудили 
на рабочей встрече в Санкт-
Петербурге. В мероприятии 
приняли участие представи-
тели комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продо-
вольственной политике и 
природопользованию, Рос-
рыболовства и его подведом-
ственных учреждений, прави-
тельства Новгородской обла-
сти, отраслевых ассоциаций.

Напомним, создать науч-
но-производственный центр 
на базе завода рекомендо-
вал Совфед. С 2020 г. пред-
приятие является структур-
ным подразделением Севе-
ро-Западного филиала Глав-

рыбвода. Оно занимается 
воспроизводством водных 
биоресурсов и содержанием 
ремонтно-маточных стад цен-
ных рыб.

На встрече рассмотрели 
проект концепции и научного 
обоснования создания цен-
тра, определили приоритет-
ные цели и задачи в рамках 
реконструкции и модерниза-
ции Никольского рыбораз-
водного завода.

Как рассказали Fishnews 
в пресс-службе Росрыбо-
ловства, центр будет способ-
ствовать развитию научно-
экспериментальных исследо-
ваний в области аквакульту-
ры, позволит сформировать 

базу генетического матери-
ала особо ценных и промыс-
ловых видов рыб, вывести 
устойчивые селекционные 
стада для обеспечения ры-
боводных хозяйств посадоч-
ным материалом.

Планируется создать фе-
деральную учебно-научную и 
производственную площадку 
для подготовки и повышения 
квалификации специалистов. 
За счет благоустройства тер-
риторий завода комплекс 
может стать частью туристи-
ческого кластера.

На мероприятии утверж-
ден состав рабочей группы, 
первое заседание намечено 
на февраль. 

НИКОЛЬСКОМУ 
РЫБОРАЗВОДНОМУ ЗАВОДУ 
ГОТОВЯТ БОЛЬШОЕ БУДУЩЕЕ
В Новгородской области планируют создать федеральный 
научно-производственный центр аквакультуры. Площадкой 
для него должен стать Никольский рыборазводный завод 
имени В.П. Врасского — старейший в России.



Морской попечительский 
совет (MSC) подтвердил со-
ответствие своим стандартам 
промысла трески предприятия-
ми — членами АЯП в Северо-Ку-
рильской и Южно-Курильской 
зонах, Западно-Камчатской и 
Камчатско-Курильской подзо-
нах. Об этом Fishnews сообщил 
представитель АЯП Вячеслав 
БЫЧКОВ.

Тем самым расширено 
действие ранее выданного ас-
социации MSC-сертификата 
на промысел тихоокеанской 
трески и белокорого палтуса в 
Чукотской, Западно-Беринго-
воморской и Восточно-Камчат-
ской зонах. Вячеслав Бычков 
подчеркнул, что при обновле-
нии сертификата его номер не 
поменялся.

Он такжwwwе отметил, что 
работа по расширению сферы 
действия сертификации ве-
лась с 2020 г. В 2021 г. проводи-
лась предварительная оценка 
промысла, а в 2022 г. шло уре-

гулирование замечаний. «Ос-
новные замечания относились 
к дефициту научных наблюда-
телей на промысле, это про-
блема общеизвестная», — рас-
сказал собеседник Fishnews.

Вопрос о перспективах 
продолжения расширения дей-
ствия сертификата (на другие 
виды водных биоресурсов 
либо новые промысловые 
районы) члены ассоциации 
обсудят в нынешнем году. «Я 

не хочу предвосхищать со-
бытия, но изначально речь об 
этом шла. Мы решили начать 
с трески в новых промысло-
вых районах, поскольку ее 
промысел здесь лучше из-
учен. А далее, если члены ас-
социации изъявят такое жела-
ние, будем работать. Для нас 
это направление деятельно-
сти уже не новое, вполне по-
нятное», — обратил внимание 
Вячеслав Бычков. 
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ЯРУСОЛОВЫ РАСШИРИЛИ  
MSC-СЕРТИФИКАЦИЮ ПО ТРЕСКЕ

Межрегиональная ассоциация «Ярусный промысел» (АЯП) расширила 
действие своего MSC-сертификата на четыре дополнительных 
промысловых района для добычи тихоокеанской трески.

Эта инициатива исходит 
от губернатора Магаданской 
области Сергея НОСОВА, 
сообщил Fishnews руководи-
тель регионального депар-
тамента рыбного хозяйства 
Андрей ТАБОЛИН.

«По нашему замыслу, 
доступ пользователей к 
водным биоресурсам бу-
дет осуществляться за 
счет ежегодного распре-
деления уполномоченным 
органом субъекта РФ или 
коллегиальным органом 
(по аналогии с комисси-
ей по анадромным) части 
общего допустимого уло-
ва, выделенной конкретно-
му прибрежному субъекту. 
Это «региональная квота», 
причем по тем объектам 
рыболовства, которые ос-
ваиваются в прилегающих 
к субъекту водах», — отме-
тил Андрей Таболин.

По его мнению, необхо-
димо предусмотреть этот 
вид квот в федеральном 
законе о рыболовстве, а на 
уровне подзаконных актов 
— разработать порядок и 
утвердить величины квот 
для каждого субъекта в 
процентном соотношении 
от общего ОДУ. Причем в 
целом на региональную 
квоту понадобится не более 
1-5% от общего допустимо-
го улова, а для массовых 
видов, таких как минтай 
и сельдь, и вовсе десятые 
доли процента, подчеркнул 
глава областного департа-
мента.

«Наша задача — рас-
ширить количество орга-
низаций, занимающихся 
рыболовством, тем самым 
обеспечив трудоустройство 
населения прибрежных 
регионов. Дать возмож-
ность МСП начать бизнес 
в области рыболовства. 
Увеличить конкуренцию, в 
результате которой будут 
получены новые виды ры-
бопродукции и снижена ее 
стоимость. Инициатива на-
правлена на развитие окра-
инных территорий России и 
вывод из «серой зоны» су-
ществующего подпольного 
рынка. Жители прибрежных 
поселков исконно живут ры-
боловством, дополнитель-
ные доходы и занятость 

обеспечат сокращение от-
тока населения сельских 
территорий прибрежных 
регионов. Таким образом, 
нынешние квотодержатели 
в целом не почувствуют сни-
жения своего ресурсного обе-
спечения, а микро- и малые 
предприятия, ориентирующи-
еся исключительно на вну-
трирегиональный рынок, по-
лучат возможность рыбачить 
и поставлять уловы в свои 
населенные пункты, часто на-
ходящиеся вдали от крупных 
городов», — сказал собе-
седник Fishnews.

До принятия закона о 
рыболовстве в 2004 г. су-
ществовала практика, со-
гласно которой федераль-
ные органы распределяли 
квоты для крупных пред-
приятий, а регионы — для 
малого и среднего бизне-
са, отметил Андрей Та-
болин. Принятие закона 
и дальнейшие изменения 
законодательства приве-
ли к укрупнению бизнеса. 
«Для субъектов МСП до-
ступ в рыболовство остал-
ся крайне ограниченным, в 
том числе к добыче таких 
«народных» объектов про-
мысла, как минтай, сельдь, 
камбалы. В результате за 
период действия закона о 
рыболовстве в Магадан-
ской области количество 
рыбохозяйственных ор-
ганизаций сократилось 
почти вдвое, отрасль из 
ключевой по вкладу в эко-
номику превратилась во 
второстепенную, умень-
шилось количество заня-
тых в ней», — подчеркнул 
он.

Собеседник Fishnews об-
ратил внимание, что вопрос 
об изменении федерально-
го законодательства в части 
возможности ежегодного 
наделения объемами квот 
субъектов МСП предвари-
тельно обсуждался в 2019 
г., эту идею поддержали Са-
халинская и Мурманская об-
ласти, а также Хабаровский 
и Красноярский края. «В 
настоящее время инициа-
тива направлена для согла-
сования в законодательные 
органы власти прибрежных 
субъектов РФ», — расска-
зал Андрей Таболин. 

МАГАДАН ПРОДВИГАЕТ 
ВОЗОБНОВЛЕНИЕ ПРАКТИКИ 
«РЕГИОНАЛЬНЫХ КВОТ»

Магаданская область намерена 
инициировать введение «региональной 
квоты» на вылов водных биоресурсов. 
Предполагается, что ее будут распределять 
прибрежные субъекты РФ, защищая таким 
образом свой малый и средний бизнес.

Национальный центр без-
опасности продукции водно-
го промысла и аквакультуры 
(НЦБРП) подвел итоги мони-
торинга ветеринарной без-
опасности районов промысла 
в 2022 г. на основе лаборатор-
ных исследований уловов во-
дных биоресурсов. В течение 
прошлого года было выполне-
но более 60 тыс. лабораторных 
исследований проб рыбы и не-
рыбных объектов промысла, 
свыше 70% из них относились 
к уловам из Дальневосточного 
бассейна.

Образцы исследовались 
по химико-токсикологическим 
показателям безопасности — 
74%, паразитологическим — 
24% и по болезням рыб — ме-
нее 2%. Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе НЦБРП, уровни 
содержания загрязняющих 
веществ в исследованных ма-
териалах в большинстве слу-
чаев не превышали предель-
но допустимых концентраций. 
Из загрязнителей чаще всего 
в пробах обнаруживался мы-

шьяк — 64 случая. Напомним, 
в настоящее время отрасле-
вым сообществом совместно с 
регулятором ведется работа по 
пересмотру нормирования мы-
шьяка в рыбе и морепродуктах.

Паразитарное заражение 
чаще всего отмечалось в уло-
вах из районов Дальневосточ-
ного бассейна — 1497 слу-
чаев. Тем не менее прогноз 
эпизоотической ситуации и 
ветеринарно-санитарного со-
стояния районов добычи во-
дных биоресурсов специали-
сты считают благоприятным.

«Отсутствие выявлений 
болезней водных биоресур-
сов на протяжении всего 
2022 года свидетельствует 
о стабильности эпизооти-
ческой ситуации и благопо-
лучии среды обитания во-
дных биоресурсов. В целом, 
в большинстве районов, 
добываемые водные био-
ресурсы соответствуют тре-
бованиям их безопасности в 
ветеринарном отношении по 
большинству исследуемых 
показателей», — отметили в 
НЦБРП. 

МОНИТОРИНГ ПОДТВЕРДИЛ БЕЗОПАСНОСТЬ 
РАЙОНОВ ВЫЛОВА
Данные лабораторных исследований уловов водных 
биоресурсов, выполненных в 2022 г., говорят о ветеринарной 
безопасности районов промысла российских рыбаков  
по основным показателям, отметили в НЦБРП.
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Министерство сельского 
хозяйства объявило о на-
чале прием заявок для ока-
зания господдержки пред-
приятиям — экспортерам 
продукции АПК. Информа-
ция об этом опубликована на 
сайте ведомства, сообщает 
корреспондент Fishnews.

Обращения будут прини-
маться от регионов для со-
финансирования расходов 
по компенсации прямых по-
несенных затрат на созда-

ние и (или) модернизацию 
объектов по переработке 
сельхозпродукции.

«В зависимости от на-
правления инвестпроекта 
производители смогут ком-
пенсировать 20% либо 25% 
капзатрат на создание и 
модернизацию перераба-
тывающих предприятий. В 
частности, субсидируются 
объекты по глубокой пере-
работке зерна, масличных, 
переработке и консерви-

рованию рыбы, ракообраз-
ных и моллюсков, по про-
изводству сухих молочных 
продуктов», — сообщили в 
Минсельхозе.

Прием заявок будет про-
ходить в шесть этапов и 
продлится до 15 сентября 
2023 г. Первый этап будет 
проводиться до 17 февраля.

Господдержка оказы-
вается в рамках постанов-
ления правительства от 12 
февраля 2020 г. № 137. 

ПЕРЕРАБОТЧИКАМ-ЭКСПОРТЕРАМ 
ВОЗМЕСТЯТ ЗАТРАТЫ
Минсельхоз с 16 января начнет прием заявок от регионов 
для оказания господдержки созданию и модернизации 
перерабатывающих предприятий. Одно из направлений 
для компенсации — развитие рыбопереработки.

По официальным данным, 
производством рыбы в Мо-
сковской области занимаются 
25 предприятий. Для развития 
аквакультуры регион оказы-
вает поддержку сельхозтова-
ропроизводителям, сообщили 
Fishnews в пресс-службе об-
ластного минсельхозпрода.

По словам зампреда 
правительства региона 

Георгия ФИЛИМОНОВА, в 
2022 г. в рамках госпро-
граммы «Сельское хозяй-
ство Подмосковья» рыбо-
водам предоставлено более 
24 млн рублей субсидий. На 
2023 г. для господдержки по 
той же программе заплани-
ровано около 25 млн рублей

По итогам 2022 г. под-
московные предприятия, 

получавшие субсидии, про-
извели более 3,5 тыс. тонн 
товарной рыбы. По инфор-
мации минсельхозпрода, в 
регионе выращивают в ос-
новном карпа, форель и осе-
тровых. В числе крупнейших 
рыбоводных хозяйств — Би-
серовский рыбокомбинат, 
Рыбхоз Клинский, Коломен-
ский рыбхоз «Осенка». 

ПОДМОСКОВНЫМ РЫБОВОДАМ 
СОХРАНЯТ ГОСПОДДЕРЖКУ

Московская область продолжит оказывать поддержку 
предприятиям товарного рыбоводства. В 2023 г. в бюджете 
региона на эти цели предусмотрено около 25 млн рублей.

Письмо по вопросам поддерж-
ки перевозок рыбной продукции 
автотранспортом — в связи с 
развитием такого способа достав-
ки — направляла член Комитета 
Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и 
природопользованию Людмила 
ТАЛАБАЕВА.

Совместно с отраслевым сооб-
ществом были выработаны пред-
ложения по мерам, призванным 
снизить затраты на перевозку и 
сделать рыбу более доступной для 
конечного потребителя, сообщает 
корреспондент Fishnews.

В качестве одного из воз-
можных решений были назва-
ны топливные субсидии. Однако 
Минтранс не поддержал субсиди-
рование затрат на топливо.

«Перевозка грузов автомо-
бильным транспортом является 
предпочтительной в случае до-
ставки на короткие расстояния 
в связи с ее экономической эф-
фективностью, оперативностью 
и возможностью доставки «от 
двери до двери». При перевозке 
грузов на большие расстояния 
указанные преимущества авто-
мобильного транспорта утрачи-
вают актуальность. Осуществле-
ние доставки с Дальнего Востока 
в европейскую часть Российской 
Федерации исключительно авто-

мобильным транспортом пред-
ставляется экономически неце-
лесообразной. В данном случае 
предпочтительней рассмотреть 
возможность осуществления 
перевозок грузов в смешанном 
сообщении. Применение мульти-
модальных перевозок позволит 
преодолевать часть расстояния 
с использованием другого вида 
транспорта, например, водного 
или железнодорожного», — го-
ворится в ответе, направленном 
сенатору за подписью первого 
заместителя министра транспор-
та Андрея КОСТЮКА.

«Очень странно читать такое 
объяснение, — прокомментировал 
аргументы ведомства президент 
Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья Георгий 
МАРТЫНОВ. — Мы предлагали 
субсидирование как меру по на-
сыщению внутреннего рынка 
рыбной продукцией и именно ис-
ходя из тенденций, которые скла-
дываются в сфере перевозок. О 
том, что востребованность авто-
перевозок растет, говорят сами 
компании, обеспечивающие ло-
гистику, причем разными видами 
транспорта. Однако Минтранс 
почему-то решил объяснить не-
предоставление поддержки тем, 
что вроде как такие перевозки 
рынку не нужны». 

МИНТРАНС СТРАННО 
ПРОКОММЕНТИРОВАЛ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ  
ПО ПЕРЕВОЗКАМ
Меры по поддержке автоперевозок рыбной 
продукции с Дальнего Востока в европейскую 
часть страны были предложены, чтобы 
повысить доступность рыбы для россиян.

Китай и Швейцария планиру-
ют ратифицировать соглашение 
Всемирной торговой организа-
ции (ВТО) о запрете вредонос-
ных субсидий для рыболовства. 
Тем временем Евросоюз выде-
лил 1 млн евро на финансирова-
ние механизма отказа от таких 
мер поддержки.

Напомним, в июне прошлого 
года после многолетних пере-
говоров все 164 члена ВТО со-
гласовали сделку по ограниче-
нию избыточных субсидий для 
рыболовства.

По информации новостного 
агентства Reuters, в 2023 г. рати-
фицировать это соглашение на-
мерен Китай. С соответствующим 
заявлением выступил министр 
торговли КНР ВАН Вэньтао.

Заявление о предстоящей 
ратификации сделала и Швей-
цария. Хотя это государство не 

относится к важным рыболов-
ным державам, его голос имеет 
значение. По данным ВТО, для 
вступления соглашения в силу 
документ должны ратифици-
ровать как минимум две трети 
участников Всемирной торговой 
организации.

Тем временем Евросоюз 
выделил 1 млн евро на финан-
сирование механизма, обеспе-
чивающего отказ от вредонос-
ных субсидий в недостаточно 
развитых странах, сообщили 
Fishnews в пресс-службе Евро-
комиссии. Эти средства пред-
полагается распределить в 
виде грантов развивающимся 
и наименее развитым странам, 
чтобы они могли воспользо-
ваться «технической помощью 
и наращиванием потенциала 
для осуществления соглаше-
ния», отметили в ЕК. 

СОГЛАШЕНИЕ ВТО О БОРЬБЕ 
С ВРЕДНЫМИ СУБСИДИЯМИ 
ПРЕТВОРЯЮТ В ЖИЗНЬ

Установленная весной 
прошлого года отсрочка 
продлена постановлени-
ем правительства от 17 
января 2023 г. № 28. Пере-
носом платежей смогут 
воспользоваться как орга-
низации, так и индивиду-
альные предприниматели. 
При этом, если речь идет о 
страховых взносах ИП, на-
численных за 2021 г. с сум-
мы дохода, превышающей 
300 тыс. рублей, то послед-

ним сроком уплаты станет 
1 мая 2024 г., рассказали 
Fishnews в пресс-службе 
кабмина.

Отсрочка по уплате 
страховых взносов за тре-
тий квартал 2022 г. пред-
усмотрена для организаций 
и ИП, осуществляющих бо-
лее 30 видов деятельности, 
включая рыболовство и ры-
боводство. Им нужно будет 
внести необходимые плате-
жи также до 28 мая 2024 г.

«Это решение даст воз-
можность бизнесу и даль-
ше использовать высво-
бодившиеся ресурсы на 
текущие расходы, прежде 
всего заработные платы 
сотрудникам, развитие и 
модернизацию производ-
ства, перестройку логи-
стики», — подчеркнул гла-
ва правительства Михаил 
Мишустин в ходе совеща-
ния с вице-премьерами  
23 января. 

ОТСРОЧКУ ПО СТРАХОВЫМ 
ВЗНОСАМ ПРОДЛИЛИ
Правительство продлило действие отсрочки уплаты 
страховых взносов для широкого перечня предприятий,  
в том числе в сферах рыболовства и рыбоводства.  
Если раньше платежи за второй квартал 2022 г. необходимо 
было внести до конца апреля 2023 г., то теперь этот срок 
увеличен до 28 мая 2024 г.
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Эскиз гидроузла

Горбуша в водах северо-вос-
точной Атлантики — вселенец, 
интродуцированный с Дальнего 
Востока в 1950–1960 гг. Целью 
планового вселения было мак-
симально полное использова-
ние природных ресурсов реги-
она и последующее регулярное 
получение уловов ценного пи-
щевого объекта.

Биологическая особенность 
горбуши — очень быстрый рост. 
После вылупления из икры эта 
рыба около года проводит в 
реке, затем скатывается в море, 
растет и созревает там еще 
около года и возвращается в 
реку на нерест, после которого 
массово погибает. Поколения 
четных и нечетных лет нереста 
в природе не смешиваются, 
являясь отдельными популя-
циями. В реках Мурманской 
области успешно прижилась 
только рыба нечетной линии, 
сообщили Fishnews в пресс-
службе ПИНРО.

В этом году в реках Коль-
ского полуострова подходы 
горбуши и ее промысел будут 
проходить преимущественно с 
конца июня по конец августа. 
По оценкам филиала, в 2023 г. 
в реки Мурманской области 
зайдет больше горбуши, чем 
в предыдущие годы. Ученые 
ожидают, что увеличение за-
хода от уровня 2021 г., когда 

было добыто 604 тонны горбу-
ши, будет примерно двукрат-
ным. К промышленной добы-
че на 2023 г. назначено более 
1200 тонн, будет вестись и ее 
любительский лов.

В пресс-службе отметили: 
в отечественных медиа все 
чаще появляются материа-
лы с сюжетами ожидаемых 
катастрофических послед-
ствий от очередного подхода 
горбуши на нерест. Однако в 
ПИНРО не согласны с такими 
прогнозами.

Как для любого промыс-
лового вида, численность и 
биомасса горбуши должны 
регулироваться величиной го-
дового вылова. Научным обо-
снованием такой величины 
вылова занимаются ученые 

Полярного филиала. Позиция 
специалистов сводится к как 
можно более полному освое-
нию этого ресурса всеми раз-
решенными орудиями лова.

Не секрет, что нынешнее 
состояние запасов атлантиче-
ского лосося (семги) в реках 
Заполярья — критическое, 
обратили внимание в ПИНРО. 
По его данным, причины — 
недостаточно продуманная 
гидроэнергетика, многолет-
нее браконьерство, болезни 
и паразиты рыб (в том числе 
переносимые из реки в реку 
человеком). При таком поло-
жении дел неразумно судить 
о горбуше как о катастрофе 
для пресноводных водоемов, 
подчеркнули в пресс-службе 
филиала. 

ПИНРО РАССКАЗАЛ О СИТУАЦИИ 
С ГОРБУШЕЙ
В 2023 г. в реки Мурманской области зайдет больше горбуши, чем 
раньше, прогнозируют в Полярном филиале ВНИРО.  
Переселенный с Дальнего Востока вид — это ценный промысловый 
ресурс, а не бедствие для региона, считают специалисты ПИНРО.

О планах продолжения 
программы экологизации ак-
вакультуры было объявлено 
в январе. Теперь начался от-
бор претендентов, сообщили 
Fishnews в пресс-службе ми-
нистерства сельского и рыб-
ного хозяйства республики.

Получить субсидию могут 
предприятия аквакультуры 
(кроме некоммерческих орга-
низаций), работающие в ре-
гионе и состоящие на учете в 
налоговых органах на терри-
тории Карелии.

Отбор регламентирован 
Порядком, утвержденным по-
становлением правительства 
республики от 25 апреля 2022 г. 
№ 249, а также приказом реги-
онального министерства сель-
ского и рыбного хозяйства от 
19 января 2023 г. № 20 «О про-
ведении отбора для предостав-
ления субсидий в 2023 году». 

Напомним, что с 2022 г. из 
бюджета республики выде-
ляются средства на господ-
держку создания комплексов 
с использованием технологии 

замкнутого водоснабжения и 
безотходных технологий пере-
работки рыбы, научно-иссле-
довательских работ в области 
аквакультуры, а также извле-
чения донных отложений в гра-
ницах рыбоводных участков.

В прошлом году шести 
предприятиям аквакультуры 
оказана поддержка в разме-
ре 10 млн рублей, сообщи-
ли Fishnews в пресс-службе 
регионального министер-
ства сельского и рыбного  
хозяйства. 

АКВАФЕРМЕРОВ КАРЕЛИИ 
ПРИГЛАШАЮТ ЗА СУБСИДИЯМИ 
НА ЧИСТКУ ДНА
В Карелии стартовал отбор потенциальных получателей субсидии 
на повышение экологизации аквакультуры. Реализация этой 
формы господдержки рыбоводов в республике началась  
в прошлом году и будет продолжена в нынешнем.

В конце минувшего года 
на стройплощадке Багаев-
ского гидроузла трудилось 
более 800 человек. К февра-
лю численность сотрудников 
планируют увеличить на 27%, 
сообщили Fishnews в пресс-
службе регионального пра-
вительства.

«В 2023 году на объек-
те планируются работы по 
дноуглублению в нижнем и 
верхнем бьефах, разработка 
грунта основного котлована 
и начало устройства основ-
ных сооружений в створе 
гидроузла. Это судоходный 
шлюз и водосбросная плоти-
на с рыбопропускным шлю-
зом», — рассказал директор 
по организации строитель-
ства Багаевского гидроузла 
АО «Стройтрансгаз» Левани 
ХУМАРАШВИЛИ.

В числе других объектов 
гидроузла высокими темпа-
ми ведется строительство 
рыбоходно-нерестового ком-
плекса, подчеркнули в пресс-
службе. Комплекс включа-
ет рыбоходно-нерестовый 
канал и шесть нерестилищ 
для молоди и взрослых рыб. 

Искусственное нерестилище 
позволит увеличить нагуль-
ные возможности для рыб, 
производительность канала 
будет превышать современ-
ные показатели в 2,5-3 раза, 
обратили внимание в прави-
тельстве.

По словам гендиректора 
ФКУ «Ространсмодерниза-
ция» (госзаказчика строи-
тельства) Игоря ГУРОВА, 
основная задача Багаевско-
го гидроузла — устранение 
«узкого» места на реке Дон 
и обеспечение гарантиро-
ванной глубины водного 
пути не менее 4 м на участке 
протяженностью 85 км. «По 
итогам реализации проекта 
планируется, что пропускная 
способность участка уве-
личится с 12 до 19 млн тонн 
грузов», — сообщил Игорь 
Гуров.

Напомним, ранее против 
этого строительства высту-
пали представители рыбохо-
зяйственной науки и активи-
сты-экологи. Высказывались 
опасения, что объект нане-
сет ущерб рыбным запасам 
Дона. 

СТРОИТЕЛИ 
БАГАЕВСКОГО 
ГИДРОУЗЛА ОБЕЩАЮТ 
ЗАБОТУ О РЫБЕ
В Ростовской области на стройке 
Багаевского гидроузла в текущем году 
намерены нарастить темпы. В том числе 
продолжатся работы, направленные на 
защиту популяций донской рыбы.
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Государственное управление 
по контролю за пищевыми продук-
тами и медикаментами Саудов-
ской Аравии обновило перечень 
российских компаний, которым 
предоставлено право доступа на 
внутренний рынок. Как сообщает 
корреспондент Fishnews, список 

экспортеров пополнил краболов-
процессор «Каюм» (ГК «Русский 
краб»). Еще два судна той же 
группы компаний получили ана-
логичное разрешение на постав-
ки неделей ранее.

По информации Россель-
хознадзора, в настоящее 

время поставлять перерабо-
танную рыбную продукции в 
Саудовскую Аравию могут 
13 российских предприятий 
и судов. Ведомство наме-
рено продолжить работу по 
расширению перечня экс-
портеров. 

Российские рыбопромыш-
ленные компании намерены 
развивать и укреплять контак-
ты с зарубежными клиентами 
и партнерами. Для этого от-
ечественный бизнес примет 
участие в новом международ-
ном конгрессно-выставочном 
проекте Seafood Expo Eurasia, 
который состоится 7–9 декабря 
2023 г. в Стамбуле.

«Это новая площадка миро-
вого уровня для развития рыб-
ной индустрии и связанных с 
ней сфер деятельности, которая 
предложит свежий взгляд на 
международный рыбный биз-
нес. На выставке продукцию 
и услуги представят рыбопро-
мысловые компании, трейдеры, 
верфи, производители судовых 
комплектующих и оборудова-
ния для хранения и переработ-
ки рыбы, предприятия аква- и 
марикультуры, а также логисти-
ческие компании. Среди участ-
ников мероприятия ожидаются 
представители более 120 госу-
дарств Европы, Азии, Африки 
и Латинской Америки», — рас-
сказал генеральный директор 
отраслевого выставочного опе-
ратора Expo Solutions Group 
(ESG) Иван Фетисов в интер-
вью журналу «Fishnews —  
Новости рыболовства».

По его словам, основная 
цель проекта — создать по-
настоящему глобальную пло-
щадку с профессиональной 
аудиторией и участниками из 
разных стран, которые заинте-
ресованы в открытом выгодном 
сотрудничестве без политиче-

ской подоплеки. На таком меро-
приятии российские компании 
смогут продолжить общение с 
покупателями и потенциальны-
ми партнерами со всего мира, 
которое было прервано под вли-
янием различных факторов.

Иван Фетисов напомнил, что 
привычное расписание между-
народных отраслевых меро-
приятий было нарушено из-за 
пандемии коронавируса и до 
сих пор полностью не восстано-
вилось. События текущего года 
также усилили фрагментацию 
мирового рыбного рынка. Из-за 
этого традиционные центры при-
тяжения, которые ранее собира-
ли представителей крупнейших 
рыбопромышленных предприя-
тий со всего мира и связанной с 
ними инфраструктуры, сегодня 
уже сложно назвать глобальны-
ми, считает гендиректор ESG.

«Значение новой выстав-
ки определят ее участники и 
посетители, но я думаю, что у 
Seafood Expo Eurasia есть все 

шансы стать для мировой рыб-
ной отрасли более важной пло-
щадкой, чем те, что существуют 
на сегодняшний день. Мы пред-
ложим новый формат выставоч-
ных мероприятий, благодаря 
которому выставка в Стамбуле 
будет более гибкой и удобной 
для всех экспонентов», — обе-
щал руководитель организации.

По его словам, оператор 
обеспечивает равные возмож-
ности для всех участников и 
посетителей выставки — вне 
зависимости от страны их на-
хождения — и не нарушит этот 
принцип в угоду изменчивой по-
литической конъюнктуре.

«Мы уверены, что бизнес 
может стать тем прочным мо-
стом, который вновь объединит 
людей по всему миру. Именно 
с этим связаны наши ожидания 
от предстоящего мероприятия. 
Думаю, что очень многим специ-
алистам отрасли это так же важ-
но, как и нам», — резюмировал 
Иван Фетисов. 

Иван ФЕТИСОВ:  
SEAFOOD EXPO EURASIA —  
НОВЫЙ ФОРМАТ ГЛОБАЛЬНЫХ 
ОТРАСЛЕВЫХ ВЫСТАВОК

Seafood Expo Eurasia в Стамбуле предложит свежий взгляд  
на международный рыбный бизнес, уверен гендиректор отраслевого 
выставочного оператора Expo Solutions Group Иван ФЕТИСОВ.

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ ОТКРЫВАЕТСЯ 
ДЛЯ РОССИЙСКОГО КРАБА
По информации Россельхознадзора, еще один российский 
краболов-процессор получил право на поставки в Саудовскую 
Аравию. Перечень экспортеров переработанной рыбной продукции 
в эту страну теперь насчитывает 13 заводов и судов.




